

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 666

Palma de Mallorca.—Viernes 20 de Julio de 1923

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

EL AMOR A LA CIUDAD

En las escuelas públicas y privadas se enseña todo. Nuestros chicos suelen salir de las aulas con un regular bagaje de conocimientos. Pero es muy dudoso que esta suma de conocimientos sirva para maldira la cosa en lo que les resta de vida. Hay muchachos que os recitan, por ejemplo, la lista de los Reyes godos con la duración de su reinado y la data de su muerte. Hay otros que os pueden trazar con todas sus sinuosidades y longitud en kilómetros el curso del río Yang-tse-kiang o bien los usos y costumbres de los hombres de Cro-magnon. Pero esos chicos, que de tantas cosas y tan diversas han poblado su memoria, puestos en la calle demuestran una profunda ignorancia de las cosas actuales de la vida.

Se enseña todo en la escuela. Pero hay otra «signatura» que no figura en ningún programa y que debiera ser como el alma que las anima a todas: el amor a su tierra, el amor a su ciudad.

Si a los niños se les infundiese ese amor a las cosas de su ciudad, a la vuelta de algunos años la generación así formada haría sentir por doquiera los efectos de ese amor.

Por desamor a la ciudad es que los niños, a pesar de todas las advertencias de sus maestros, no tienen otra preocupación al parecer que la de ensuciar las fachadas de los edificios recién construidos, por ejemplo.

Por desamor a la ciudad es que muchachos, y no muchachos, se entretienen en romper esos bancos de madera que hay montados en los paseos públicos.

¿Qué impulso es ese que mueve a los chicos a ensuciar fachadas y romper bancos? Si se cultivase mejor su espíritu, si en éste se sembrasen esas semillas de amor, de respeto y hasta de solidaridad ciudadana, seguramente al florecer cuando jóvenes darían frutos admirables.

Es lo que nos hace falta: cultivar en los niños, acaso también en los que no lo son, ese sentimiento de cariño y respeto hacia las cosas que son nuestras. Nada hay más revelador de la poca cultura de un pueblo que ver los flamantes edificios pintarrajeados, acaso con indecorosas muestras y con vergonzosas señales.

Aquello, además, constituye una obra de educación civil, de educación ciudadana y si tanto se quiere de educación social. Con ella se infiltran en el tierno espíritu del niño gérmenes de virtudes ciudadanas que tanto se echa a faltar en las jóvenes generaciones.

El niño que respeta las plantas de los jardines públicos, que pasa a la vera de un nuevo edificio sin la tentación de ensuciarlo, que no se ensaña contra los bancos de madera, tiene andado un buen camino para llegar a ser un ciudadano que se forma de la condición de tal un elevado concepto.

NUESTROS COLABORADORES

“Vida Nueva” y el Dante

Florescía vió nacer en el año 1265 a Dante Alighieri, genial poeta clásico que con su epopeya *La Divina Comedia* fijó la lengua italiana. Es el más insigne poeta de la Edad Media. Junto a su epopeya van *La Hilitada* y *La Odisea* de Homero, *La Eneida* de Virgilio, *La Farsalla* de Lucano, *La Jerusalén* del Tasso, *El Orlando furioso* de Ariosto, *El Paraíso* perdido de Milton, *La Azancana* de Alfonso de Ercilla y *el Diablo Mundo* de Espronceda.

Dante al llamar a las puertas del Infierno, no decía: abrid que soy el visionario sublime que ha escalado la magnificencia de los cielos y deseo penetrar en los arcanos tenebrosos del Infierno, sino: abrid que yo soy el Dante.

En las obras del inmortal poeta se confunde el sentido erótico, ético, lírico, dramático, bíblico, para fundirse en una personalidad: el Dante.

Así como en la *Divina Comedia*, canta los lugares infernales y celestes, en la *Vida Nueva* canta el amor celestial puesto en humana criatura: Beatriz; y hace volar su fantasía por las quiméricas regiones del Amor. Una mujer dormida, cuerpo terrenal, coronada de una nube color de fuego, ligeramente envuelta en una túnica roja, apareció entre sueños a ese fantasma de la poesía llamado Dante. ¡Ella ella, es Beatriz, es mi dulce amada! Y en el colmo del éxtasis cree ver a un varón de aspecto venerable, misterioso y grave, que le enseña como un cuerpo encendido en llamas, y parecía decirle: *“Mira tu corazón”*. Luego el viejo despertando a la visión dormida, a viva fuerza le introduce aquel ardiente corazón en la boca y el ángel vuela al cielo.

El erotismo aquí se mezcla con el sinistoso aspecto de la Muerte y el Dios Amor dulce y cándido, perfumado y risueño recibe el flechazo humano de manos del Misterio y columpia un serafín sobre una cadena de titanes.

Dante despierta y aquejado de cruel angustia oye aún latir su corazón y busca a Amor en un lugar sagrado, y, al hallarlo, lo contempla con los ojos del misticismo, pero oculta al mundo el fuego de su desenfrenada pasión, cubriendo con el velo de otro amor postizo el afecto verdadero. Pero como Amor tiene toda la vista de los ángeles, dáse por ofendido y el Dante, por esa ofensa involuntaria, huye a lugar solitario para regar la tierra de amarguísimo llanto; implora al Amor misericordia de su amada hasta que rendido y postrado se duerme. En medio del sueño le aparece un mancebo todo de blanco que le dice que Amor está ofendido porque ha torturado otro corazón villanamente para esconder el verdadero, y como Amor es todo virtud, no puede tolerar semejante injuria.

Despierta el Dante y lleno de ardor compone una balada... «Señora a vos me envía quien desea tengais a bien escuchar sus culpas; el Amor que me acompaña podrá decirnos como ha dominado por vos

su corazón; que el vuestro adivine la causa de que el mismo Amor le haya obligado a dirigir sus ojos a otra...»

Pero viene ahora una consideración filosófica: «Amor es bueno porque aparta las cosas viles; pero fatal es también Amor porque entrega el corazón a graves y dolorosos tormentos».

Esto que no es más que un subrayado del Dante, es también la inmortalidad de varios patriarcas de la poesía. Dante se inmortalizó soñando, al cerrar los ojos a la realidad penetraba en el infinito de la Vida y de la Muerte y veía danzar majestuosa o sinestramente la sombra de Dios o del Diablo. Sus epopeyas, sus sonetos, sus baladas son paridas de lo sobrenatural, pero lo sobrenatural es el mismo Dante. Coge con su invisible mano al cenit y al nadir, al orto y al ocaso, a Querubín y a Luzbel, al corazón y al espíritu, y los tritura, los funde y los lanza en el vacío del más allá.

Dante es la antítesis. Desliga, rompe, esparce, estropea, pero forma.

Sigamos el trío de Vida Nueva. Colocado el Dante en la pendiente de la pasión para con Beatriz, un día estando enfermo, rendido en la cama, en un momento de desfallecimiento, se mira a sí propio y exclama: ¡Llegará algún día que la hermosa Beatriz habrá de morir! Desfallecido cerró los ojos y se entregó al delirio... «y su imaginación veía pasar sombras de mujeres que con los cabellos al viento parecían decirle: *Has de morir, Estás muerto*... Después vió más mujeres vertiendo lágrimas, que el sol se oscurecía y las estrellas lloraban. Oyó una voz que le decía: «Debes saber que la mujer a quien tanto amas ha partido de esta vida a la eternidad». Y gritaba: «Ven a mí, muerte...» Luego pensando ver a su amada sin vida, exclamaba: «¡Oh bellísima alma, cuan feliz es quien goza de tu virtud!»

No mató a Beatriz el sueño del Dante sino la realidad, pero la fantasía del poeta bosquejó la ruta de la Muerte.

Aún después de muerta volaban al infinito los perfumes del amor puro; los cantos a Beatriz subían al cielo custodiados por ángeles adornados con cadenas de flores; ángeles que entonaban himnos al Amor y danzaban melancólicamente en torno de un corazón traspasado por una flecha; era el corazón del Dante que rodaba por el infinito...

MATEO CLADERA PALMER

30 años atrás

20 Julio 1893.—Salí de este puerto para ir a practicar un crucero en la mar el cañonero «Temerario».

—Se dice que a mediados de Agosto estará terminado el puente de la Riera.

PLUMAS AJENAS

Miguel Santos Oliver

(Conclusión)

Uno de los temas favoritos de Miguel Santos Oliver es la desviación de la evolución política española causada por la implantación del régimen parlamentario que iniciaron las Cortes de Cádiz. Una serie de ensayos y artículos, además de un libro histórico que no conozco, gira en torno de este período, en cuyo conocimiento era singularmente versado. Su ensayo sobre «La desventura de Godoy» es una razonada defensa (en la que no es único en la moderna literatura histórica española), pero no una apología del último valido que haya gobernado a España. Hacia su nombre, según Oliver, se han hecho converger todas las culpas, todos los errores, todas las iniquidades de una época; el favorito ha sido aplastado por el fondo de los pecados colectivos, pesando sobre los suyos, no livianos. Un deficiente sentido de justicia histórica sirvió para desviar hacia su cabeza el rayo de las sanciones postumas, salvando y amnistiendo a hombres de su tiempo y de su generación que no poseyeran sus cualidades reales y que tanto o más que él estuvieron maculados de vileza. Recuerda Oliver aquel comentario de Figaro al primer volumen de las «Memorias del privado», lanzado desde la interminable y silenciosa expiación del destierro, agravado por la miseria: «El mundo perdona más fácilmente el crimen que la fortuna». El espectáculo de las grandezas concluidas inspira al cronista mallorquín páginas de serena evocación y clara prosa. Tales dotes, además del aporte apropiado histórico, avaloran sus estudios sobre «La Coblencia del Sur», o sea Cataluña, asilo de muchos nobles emigrados franceses cuando la Revolución y sobre el exilio de la duquesa de Orleans, la viuda de Felipe Igualdad, en Barcelona.

Vinieron las Cortes gaditanas, según Santos Oliver, a torcer el rumbo de un renacimiento provocado por la pujante reacción del pueblo cuando la invasión napoleónica. El parlamentarismo a la francesa vino a sobreponer sus formas políticas, meras formas, a la realidad nacional incombustible. De él derivan muchos de sus males presentes. (Falta saber si él a su vez no procede de causas anteriores que se eslabonan en el tiempo...) Esta es la tesis, anticipada o compartida por numerosos publicistas de España o del extranjero. Recordese, sin ir más lejos, la aplicación que de ella ha hecho el escritor francés Marius André, discípulo de Maurras y del grupo de la Acción Francesa al estudiar la ruina del Imperio americano español.

Una trilogía de ensayos: de los más hermosos que escribió Santos Oliver, que fué fino crítico literario, desenvuelve variaciones de ese tema: Jovellanos, Larra, Balmes. En el prócer astur celebra al precursor hispánico de una actitud conservadora-progresista al modo inglés. Entre los dos fanatismos que pelean en el ambiente gaditano doceañista echa de menos la ponderada y serena acción de Jovellanos que, en las deliberaciones de la Junta Central, había pugnado por la convocatoria a Cortes para operar las mesuradas reformas que consentían la índole y situación del pueblo y que luego murió desahogado leyendo en su refugio de Muros de Asturias los primeros decretos de la Asamblea. Figaro, con su penetración extraordinaria, adivinó y denunció lo ficticio y epidémico de la revolución española, y su ingenio satírico y mordaz clavó certeras púas en lo vivo de la España decadente de su tiempo. Balmes sintió, desde divergente punto de vista, pero intencionalmente también, «la esterilidad de la revolución española»; anheló por un progreso que no fuera de palabras, declaraciones y preámbulos, sino substantivo, real, que trajese, según su escueta fórmula, «la mayor inteligencia, la mayor moralidad y el mayor bienestar posible para el mayor número posible».

Las Cortes de Cádiz son, para Oliver, el modelo cien veces copiado del parlamentarismo verbalista y gárrulo que padeció la España del siglo XIX: palabras, palabras, palabras que resbalan sobre la corteza de la realidad, sin herir jamás la médula. La modificación de formas políticas, las reformas sobre el papel, abstractamente, a nada bueno conducen, sin la obra previa o paralela, cultural, económica... Hay que restaurar el saludable sentido realista de la política en el que se forman los estadistas de veras benéficos para sus pueblos, los que les dejan como herencia no solo discursos, sino un poco más de bienestar, de equidad, de ilustración. Pensar así no es renunciar al ideal, palabra ya de sentido tan impreciso, tan indefinido, tan traicionero que inspira recelo a todo escritor que honradamente aspira a decir su pensamiento. Es tan sólo desear los idealismos vacuos, incoloros, estériles.

Tal me parece ser la posición de Miguel Santos Oliver frente a la realidad española. No puedo juzgar del acierto o

desacierto con que aplicó sus ideas en la política militante, en cuyas luchas esgrimió su pluma. Publicista, se proclamó conservador en un noble y alto sentido. Tocóle alguna vez rechazar la acusación de reaccionario que se le lanzara, y lo hizo con firme y victoriosa dialéctica. Y en efecto: la destrucción del legado de las generaciones pasadas es también un modo de retroceso, y no el menos peligroso. Avancista y reaccionario suelen ser rótulos, etiquetas distintas que califican en opuestas categorías a hombres de la misma estructura mental y moral. Tan funesto es el tradicionalismo ciego como el desatentado futurismo. Tan insensato es sacrificar la sociedad en que vivimos y de cuyo destino somos responsables por el Eldorado de una ciudad futura, colimada borrosamente entre las nieblas del porvenir, como por el paraíso engañoso de una edad y un estado social abolidos. El progreso se realiza por agregaciones, por retoques; no por destrucciones sistemáticas, haciendo tabla rasa con lo existente, para levantar luego construcciones apresuradas y paradójales que han de tambalearse amenazantes sobre nuestras cabezas...

El amor a su tierra de Mallorca inspiró a Santos Oliver algunas de sus más sentidas y duraderas páginas. Al acercarse a ella una ráfaga de optimismo abanicaba sus sienas. Su pesimismo tuvo como correctivo, aunque parcial, el sentimiento de la vitalidad catalana. Me parece interpretar su pensamiento diciendo que soñaba e imaginaba para lo futuro una España remozada, en la que Cataluña ejerciese hegemonía semejante a la de Castilla en el pasado.

Escribió silueta de escritores catalanes y mallorquines. Recogió confidencias del paisaje nativo, las sutiles emanaciones espirituales que flotan sobre los sitios en que aún parecen vagar nobles sombras que los ilustran: Raimundo Lulio, Chopin, Isabel de Austria... Artículos que conservarán largo tiempo su encanto consagrado a las sensaciones de Palma, al valle de azahares de Sóller, a las fantásticas cuevas de Artá. Perdida entre sus a ratos ásperas polémicas políticas hay una página hermosísima, para mí la mejor de las suyas. Es aquella meditación titulada «El segundo milenio», en las cumbres del Monserrat, en una diáfana noche de Navidad. Ve las moles roqueñas que hunden sus estribos «en abismos de vértigo y de sombra» y alza a las estrellas sus picachos sobre cuya inmovilidad eterna ruedan los siglos, «mientras ellos continúan impasibles su oración de anacoretas gigantescos, con la capucha calada». Las emociones religiosas, de naturaleza, de historia combinadas provocan en él uno de esos raros y triunfales momentos de desbordamiento espiritual que tuvo entonces la dicha de fijar en palabras dignas.

Imagino que alguna vez contemplando los paisajes de su isla o de Cataluña habrá sentido alzarse en su corazón los versos de aquel «Cant espiritual» de Maragall, a quien tanto veneraba, del alto y puro Maragall. Ese cántico espiritual, todo forjado de «palabras vivas», es de las más hondas e inmortales cosas de la literatura española moderna. Llena la retina de las visiones de la tierra, confiesa con humildad el poeta que no acierta a concebir obra más bella para sus sueños de inmortalidad; ¿qué más podría desear sino que la patria terrena fuera también la celeste patria para vivir sin separarse de ella la existencia de ultratumba, en la paz de Dios?

«... aquesta terra, amb tot lo que s'hi cria es ma Patria, Senyor; i no podria esser també una patria celestial?..»

Estas líneas en que después de leer el interesante artículo de Torrendell he tratado de definir lo esencial de la prédica de Miguel Santos Oliver, van como una adhesión al homenaje de que da noticia. Homenaje éste de ahora lejano y tardío a quien, sin haberle nunca estrechado la mano ni conocido siquiera, le tuve también por uno de los amigos míos dilectos, gracias a esa comunicación que establecen los libros, aunando simpatías y afectos a pesar del tiempo, de la distancia y de la muerte.

GUSTAVO GALLINAL

VIDA INTERNACIONAL

Un proyecto de ley electoral que apasiona en Italia

El proyecto de ley de reforma electoral constituye uno de los temas que se discuten ahora con más apasionamiento en el mundo político italiano. Se trata de algo así como de un momento histórico, según aseguran no pocos publicistas, que han de afrontar todos los partidos con decisión para aceptar las responsabilidades que les

correspondan. Contrastan verdaderamente la tesis que sostienen los defensores y los enemigos de la reforma. Algunos aseguran que es injusto afirmar que el sistema proporcional ha fracasado porque no puede cargarse que no haya curado los males que sufría el país después de la difícil prueba que tuvo que pasar durante la gran guerra. No podía tomarse el sistema proporcional puesto en práctica en las elecciones últimas como una panacea que había de curar los gravísimos males que legó la guerra a la postguerra. La vida de los partidos se resentía del malestar general, trascendía al Parlamento, y los políticos se vieron obligados a adaptarse a la nueva situación creada por los hechos, viviendo penosamente en medio de transacciones con los partidos constitucionales, sin fuerza ni autoridad. El proporcionalismo impone la creación de gobiernos de coalición que cuantos más partidos cuentan a su favor más garantías ofrecen de libertad y equilibrio para los ciudadanos. Donde predomina un sólo partido corre riesgo la libertad de un país porque sufre la amenaza de que se imponga una oligocracia intemperante y tiránica que imposibilite que turnen los demás partidos en la gobernación del Estado. El sistema proporcional, según sus partidarios, debía y podía ser la ley conservadora por excelencia, el vehículo destinado a conducir a la vida nacional a todos los elementos desbandados e inquietos, convirtiéndose en instrumento perfeccionado de orden y de conciliación social.

El proyecto de ley de reforma electoral entregará la vida política nacional a un sólo partido, al decir de sus detractores, y al repudiar toda colaboración, en mismo tiempo que comprometerá la libertad anulará los demás factores políticos. Dice también del proyecto que atenta a las garantías constitucionales y a las conquistas liberales que han hecho posible la unidad de Italia, constituyendo una amenaza de perpetuar la anomalía de un período extraordinario y turbulento.

Mussolini cree, en cambio, que sin la aprobación de este proyecto de ley no puede gobernar a beneficio de los altos intereses nacionales que le están encomendados.—COSMOPOLIS.

DE AQUI Y DE ALLÁ

LA «TEMPESTAD», DE SHAKESPEARE, REPRESENTADA POR «MARIONETTES» EN LONDRES.—Las *marionettes* del Teatro de los Niños, han sido aceptadas por primera vez en Londres en la «Tempestad», de Shakespeare. Habían dado de ella una representación, en inglés, en Roma, con pleno éxito, aunque ya era conocida la versión romana; pero ésta no era más que una adaptación al poema shakespeariano, aligerada de muchas escenas. En el país de Shakespeare, se ha debido permanecer fiel al texto, a la duración de sus escenas y a la repetición de sus temas. Así las *marionettes* han tenido que superar obstáculos que los actores ingleses de carne y hueso evitan, no representando jamás la «Tempestad». Hace algunos años Carlos Kean la representó, haciendo francamente un espectáculo de efecto escénico, más la tentativa no fué repetida. Así, pues, entre el público londinense había una gran expectación por ver y juzgar a las *marionettes* romanas. La acogida, inteligentemente entusiasta del público, da mejor que nada idea de la labor de esta empresa.

En los periódicos, este espectáculo promueve interesantes discusiones. Los críticos, en general, reconocen no sólo la nobleza artística de las representaciones de la «Tempestad»—el «Daily News» la declara estupenda y el «Evening Standard» dice que debiera servir de modelo al teatro shakespeariano sino también la extraordinaria eficacia con la cual las *marionettes* pueden encarnar los personajes fantásticos como Caliban y Arioso; mas la mayor parte de los críticos encuentra inadecuada a las *marionettes* en los personajes como Próspero, Miranda y Fernanda, que son, indican, ellos, «románticos y retóricos». Así juzgan la «Morning Post», el «Times», el «Daily Telegraph» y el «Daily News», en tanto que, del mismo parecer que Mauricio Maeterlinck, el cual ha sostenido siempre que las *marionettes* son particularmente adaptables a los papeles serios, la «Westminster Gazette» encuentra deliciosa sin reserva la «Tempestad», con actores de madera, y el «Daily Express» afirma que en la «Tempestad» las *marionettes* dan ciento y raya a los actores humanos, y que, en la representación, hay momentos de rara belleza impersonal. La «Tempestad» se repite entre un vivo interés por parte del público, reavivado por las discusiones de los críticos.

También ha tenido efecto en estos últimos meses otra representación shakespeariana excepcional: «La duodécima noche», que ha sido recitada por entero a los abonados de la radiotelefonía. Los artistas permanecían tranquilamente sentados donde estaba el aparato transmisor, y un público de miles de espectadores les escuchaban sin verles.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

INFORMACION LOCAL

Notas

Municipales

El Museo de Raixa

El Alcalde señor Forteza celebró ayer una conferencia con el Conservador del Museo Provincial de Bellas Artes don Lorenzo Cerdá acerca del traslado e instalación en la Lonja, que hoy ocupa aquel Museo, de los objetos remanentes del de Raixa, hoy propiedad del Ayuntamiento.

Esta tarde irá el Ayuntamiento, es decir, una Comisión municipal, a Raixa con objeto de hacerse cargo del citado Museo.

La Comisión le presidirá el Alcalde y con ella marcharán un Notario, para levantar la oportuna acta de la entrega del Museo, y el Oficial Letrado del Ayuntamiento.

Comisión de Sanidad

Ayer se reunió la Comisión Municipal de Sanidad, y después de despachar varios asuntos de trámite, acordó, en vista de una denuncia formulada por los vecinos de Porto Pi, proponer al Ayuntamiento que sea enviada una brigada a limpiar la *caulasa* de las algas y demás desperdicios que allí se han acumulado y constituyen un peligro para la salud.

Comisiones para hoy

Para esta mañana, a las doce, se hallan convocadas las Comisiones de Obras, Fomento y Beneficencia y Alumbrado y Reemplazos.

Sucesos y desgracias

Accidentes del trabajo

Catalina Alorda, de 60 años, domiciliada en la calle del Pasadizo, 5, trabajando se le rompió un vaso y se produjo una herida incisa en el dedo meñique de la mano derecha.

Fué asistido en la Casa de Socorro.

—El obrero metalúrgico Gabriel Prats, vecino de esta ciudad, trabajando se produjo un esquinche en la mano izquierda.

Fué asistido en el dispensario de la Mutualidad de Accidentes.

Mordido por un perro

Bartolomé Font, de 8 años, con domicilio en la calle de José Villalonga, 13, fué mordido por un perro en el antebrazo derecho.

Fué auxiliado en la Casa de Socorro.

Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la segunda quincena del presente mes hace Sfeifoon los pronósticos siguientes:

«Del 20 al 22, dominará el buen tiempo en nuestras regiones, sintiéndose un tanto en el N. y NE, la influencia de la depresión que pasará el 20 por el mar del Norte, y en el NE, y Andalucía la de bajas presiones que el 22 se acusarán en el Mediterráneo y en África septentrional.»

El lunes 23, se alejarán por el Adriático las bajas presiones mediterráneas y se formará un núcleo de fuerzas en la península, entre Castilla la Nueva y golfo de Valencia. Ocasionalmente algunas lluvias y tormentas, principalmente desde el Centro al Mediterráneo, con vientos de diverso rumbo.

El martes 24, descenderá hacia Andalucía y mar Ibérico el mencionado núcleo de fuerzas, causando algunas lluvias y tormentas en la mitad meridional de la península, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Del 25 al 26, evolucionará en el Mediterráneo dicho centro de perturbación atmosférica, que producirá algunas lluvias y tormentas en las regiones próximas a este mar, con vientos de entre NO. y NE.

El viernes 27, quedarán bajas presiones en Marruecos y Argelia. Por el influjo de ellas se registrarán algunas lluvias en Andalucía y Levante, especialmente en las zonas del S., con vientos de entre NE. y SE.

El sábado 28, se formará en Andalucía y Extremadura una depresión procedente de las bajas presiones africanas. Causará lluvias y tormentas particularmente en la mitad meridional, con vientos variables.

El domingo 29, se habrá bifurcado la referida depresión, y sus núcleos se hallarán en el Mediterráneo y en Galicia. Estos efectos perturbadores ocasionarán algunas lluvias y tormentas en las regiones vecinas al Mediterráneo y en el O., con vientos de diverso rumbo.

Del 30 al 31, cambiará el estado meteorológico, mejorando el tiempo en nuestras regiones, porque pasará una depresión por las islas Británicas y mar del Norte, que solamente producirá algunas lluvias en las zonas septentrionales de España.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Jueves 18

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Mallorca» capitán don Jaime Pi, con pasaje y carga general, en la que figuran importantes partidas de azúcar y harina.

Salidas

Para Cabrera saldrá hoy a las 7 de la

mañana la gasolinera correo «José Calafat».

Quedaron despachados

Para Sóller el laud «Martínez 2.º» con lastre.

Crónica del puerto

Ayer por la tarde fué botado al mar en los astilleros del mollet el palibote de esta matrícula «Isabel Vanrell» después de haber sufrido reparación.

Servicio de vapores

correos de Baleares

VIERNES

De Palma para Barcelona a las 21.
De Barcelona para Palma a las 20'30.
De Barcelona para Ibiza a las 17.
De Palma para Mahón a las 20'30.
De Palma para Cabrera a las 7.
De Cabrera para Palma a las 14.

FOOT-BALL

El concurso de la prensa

Base supletoria.—Orden de los partidos

Se ha reunido, con los miembros de la Comisión organizadora, designada por la «Asociación de la Prensa»—don Enrique Vives, don Rafael Ramis Togores y don José M.º Vergé—los capitanes de los tres equipos que han de contender en el anunciado Concurso a beneficio de dicha entidad: don Pedro Pons, del «Baleares»; don Benito Morey, del «Regional»; y don Miguel Nadal, jugador del primer *team* del «Alfonso XIII», este último en representación del capitán de la Real Sociedad, señor Ferrá.

Los reunidos acordaron añadir a las bases del Concurso ya publicadas otra concebida en los siguientes términos: «Los jugadores que deben formar los equipos que han de tomar parte en el Concurso deberán acreditar que llevan, por lo menos, tres meses de residencia en Mallorca y de pertenencia al equipo.»

Se procedió después al sorteo del orden en que deben jugarse los partidos del mencionado Concurso, que dió el siguiente resultado:
Primer partido: «Alfonso-Regional». Tendrá lugar el día 25 del actual, festividad de San Jaime, en el campo del «Baleares», situado en Hostalets, inmediato a la parada del tranvía.

Segundo partido: «Alfonso-Baleares». Se efectuará el domingo día 29 del actual en el campo del «Regional», emplazado junto al Velódromo de Tirador, a pocos pasos del tranvía de Son Roca.

Tercer partido: «Baleares-Regional». Se celebrará el domingo día 5 del próximo mes de agosto, en el campo de la Real Sociedad «Alfonso XIII», en Buenos Aires.

El árbitro

Nos participa la Comisión organizadora del Concurso que se ha dirigido al Colegio oficial de árbitros de Barcelona, solicitando que pase a Palma un *referee* colegiado para arbitrar los tres partidos. La Comisión no ha reparado en los crecidos gastos que ello representa para poder ofrecer en los partidos un arbitraje de todo punto inteligente e imparcial, sin contacto con ninguno de los equipos contendientes.

Del Carnet

El Ingeniero en prácticas don Eusebio Pascual Casanovas ha sido destinado a la Jefatura de esta provincia, en sustitución de don Fernando Ledesma, que ha sido trasladado a Orense.

Mañana es esperado en esta ciudad el diputado a Cortes por Mallorca, don Juan March.

De regreso de la isla de Formentera, en donde han pasado una corta temporada, se encuentran en esta ciudad don Lorenzo Bosch y su esposa.

El nuevo jefe de las oficinas que la Transmediterránea tiene establecidas en Palma, don Francisco Qués, obsequió ayer con un banquete de carácter íntimo, que tuvo lugar en el «Mediterráneo Hotel», a todo el personal de dichas oficinas.

Durante el acto reinó la mayor cordialidad.

Han marchado a la península la Marquesa Viuda de la Torre, su hija doña Concepción y su hijo político don Vicente Ferrer de San Jordi.

Para Barcelona ha salido el pintor don Tito Cittadini.

Ha llegado a esta ciudad la señora doña Francisca Jaume, esposa del Catedrático jubilado señor Crespi, acompañado de su hijo, que ha sido nombrado Auxiliar Administrativo del Catastro, con destino a esta Comisión catastral, que actualmente se encuentra practicando sus servicios en Campos.

Ayer mañana vinieron de Barcelona don Jaime Ribas de Pina, don Antonio Marqués, don Agustín Costa, don Antonio Cladera, don Miguel Lauger, don Pedro Sastre, don Mateo Garau, don Tomás Sancho, don Pedro Ordinas y don Emilio Rodríguez.

Con motivo de la dolencia que aqueja, inspirando serio cuidado, a la respetable señora doña Antonia Llompart, Viuda de Ramis, llegaron ayer su hijo el Ingeniero de caminos, canales y puertos, con destino en Lérida, don Miguel Ramis y su distinguida esposa.

En la Capilla del Perpetuo Socorro de la iglesia parroquial de Santa Cruz fué bendecida ayer la boda de la bella señorita Antonia Ginard Mas con el joven perito mercantil, empleado del Crédito Balear, don Pedro Vicens Comas.

Apadrinaron la boda por parte de la novia el capitán del vapor «Unión» don Blas Llacer y el industrial don Pedro Nicolau y por la del novio el tenedor de libros del Crédito Balear don Francisco Sancho y el perito mercantil don Alberto Elvira.

Los recién casados, a quienes deseamos eternas felicidades, salieron para el Monasterio de Lluch, donde pasarán los primeros días de la luna de miel.

GACETILLA

EL CEPILLO DE LA SANGRE.—Abierto el día 30 de Junio próximo pasado, con las formalidades de costumbre, el cepillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la Iglesia del Hospital provincial, y practicado su recuento resultó contener la cantidad de 1630'00 pesetas depositada durante dicho mes.

REPRESENTANTE.—Ha llegado a esta ciudad, y se hospeda en el Hotel Continental, el agente de la Sociedad Ibérica de Construcciones Eléctricas STCE, don Juan López.

Audiencia

Suspensión

Por no haber comparecido el procesado Pablo Salvador Cladera tuvo que suspenderse ayer la celebración del juicio oral de la causa que se le sigue sobre hurto.

En consecuencia se acordó la publicación de requisitorias para su busca y captura.

PARA EL DOMINGO

El festival taurino de la «Asistencia Palmesana»

Tocan a su término los trabajos que realiza para este festival la Junta de Festejos de dicha sociedad.

Han sido designadas para esta hermosa fiesta las bellas y distinguidas señoritas Dolores Valenzuela, Anita Gordiola, Mercedes Muñoz, Amada Oliver y Clara Roig, las cuales ataviadas con la clásica mantilla presidirán la becerrada, principal aliciente de dicho festival para el cual reina el más grande entusiasmo, como lo demuestra las listas de inscripción de los que han de tomar parte en la lidia de los cuatro becerros. Estos a partir del próximo viernes por la mañana estarán expuestos al público en la plaza de toros. La dirección de la lidia irá a cargo del gran Marino-Charlot.

En la terraza, donde tendrá lugar la verbena se están efectuando trabajos para su adorno, que auguran la brillantez de la fiesta y lo deliciosa que resultará la velada. Esta se ha anunciado en un vistoso y artístico cartel expuesto en la zapatería Estarellas de la calle de Colón.

Se nos ruega hagamos público que los socios que no hayan recibido su correspondiente invitación, se sirvan pasar por el local social donde les será entregada.

EN SOLLER

Riña sangrienta

En la ciudad de Sóller, la noche del lunes de esta semana ocurrió una sangrienta riña entre varios individuos por cuestión de una insignificante cantidad que uno de ellos adeudaba a otro.

Se encontraron en el café denominado «Ca'n Cama» sito en la calle de la Luna número 20, Bartolomé Prats Cairami, de 40 años de edad, natural de Puigpunyent, Bernardo Cabot Sabater, Eulogio Las Heras Calvo y Modesto Perdigueru Herranz. De pronto, por el motivo citado, surgió una disputa entre el Prats y Perdigueru, saliendo en defensa de este último Cabot y Las Heras.

La cuestión degeneró en riña de la que resultó el Prats con cuatro heridas en la cabeza, contusiones en ambos costados y una herida contusa en el hombro derecho y el Perdigueru con una herida contusa en la cabeza y otra en la primera falange del dedo pulgar de la mano derecha producida por un mordisco.

Cabot, Las Heras y Perdigueru se dieron a la fuga.

En aquel momento acertó a pasar por el lugar de la ocurrencia una pareja de carabineros la cual puso el hecho en conocimiento de la guardia civil.

En el referido establecimiento se personó el doctor don Juan Marqués Frontera y curó de primera intención al herido calificando su estado de pronóstico reservado.

La guardia civil detuvo, poco tiempo

después de ocurrir el suceso, a los agresores, poniéndolos a disposición del Juzgado.

EL ESPERANTISTA KLUBO

Fiesta conmemorativa

Anoche, en el Esperantista Klubo, se celebró una agradable y distinguida fiesta, para celebrar el 16.º aniversario de la constitución de dicha entidad, en cuyo acto el entusiasta esperantista don Narciso Bofill quiso obsequiar a sus compañeros con un «lunch».

En el salón de actos se colocó una mesa, en forma de T, adornada con flores y en una de las paredes el retrato del doctor Larnenhof, aparecía flanqueado por dos banderas esperantistas.

Ocupó la presidencia el que ostenta la de la citada entidad don Gabriel Alomar, acompañado de la Junta Directiva y del Presidente de la Asociación de la Prensa don José Vives.

El lunch estuvo compuesto de emparedados, helados, pastas, dulces, vinos generosos, champagne y habanos; todo ello servido con el esmero peculiar en el popular Pablo Cabot.

Al final se levantó el señor Alomar, quien leyó unas cuartillas en las que encomió las excelencias del esperanto como lengua Internacional auxiliar y hace historia del mismo desde su fundación y de los progresos que ha ido haciendo, hasta el punto de estar hoy en estudio por la Liga de las Naciones para decretar su aceptación Internacional. Tuvo luego palabras de gratitud por el obsequio que el señor Bofill hacía a los esperantistas.

Hablaron después el señor Mascaró, que tuvo palabras de afectuoso recuerdo para los fundadores del «Esperantista Klubo» y de elogio para los que actualmente trabajan en él; y el señor Ribas de Pina que encomió la importancia del esperanto como lengua científica Internacional.

También hicieron uso de la palabra, requeridas por la concurrencia, las señoras Catalina Muntaner, Jerónima Oliver, Teresa Bauzá y Angelita Frau, que tuvieron frases de cariño y elogio para el esperanto.

Todos fueron muy aplaudidos. Un quinteto amenizó la velada con la ejecución de varias composiciones, entre las cuales figuró al principio y al final del acto el Himno Esperantista.

La agradable reunión se prolongó—había empezado a las siete y media—hasta más de las diez de la noche.

EN SAN LORENZO

Una salvajada

Un herido grave

En la villa de San Lorenzo ocurrió días pasados el siguiente hecho:

El vecino de Son Servera Juan Gelabert Verdera, de 22 años, jornalero, que cortaba en la referida villa, a las once de la noche del día 14 de los corrientes, al salir de casa de su novia, marchaba, montado en bicicleta, hacia Son Servera y al llegar a la calle de Artá, de San Lorenzo, tropezó con varias piedras de grandes dimensiones que alguien, con mala intención debió colocar adrede en la vía pública. Se cayó, dando contra el suelo tan fuerte golpe, que perdió el sentido.

Fué auxiliado por varios transeuntes, quienes lo condujeron al café «Ca'n Solayus» donde el médico titular le apreció varias heridas y contusiones en la cara y cabeza, que calificó de pronóstico reservado.

Al cabo de un rato, al volver en sí el lesionado, explicó lo ocurrido a la Guardia civil, que al tener noticia de lo ocurrido se personó en el referido café, y notó con sorpresa que le faltaba una cartera en la que llevaba 300 pesetas y algunos documentos;

La Guardia civil practicó diligencias examinadas al esclarecimiento del suceso dando aquellas por resultado la detención de Onofre Llinás Riera y Miguel Galmés Caldentey, de 15 y 16 años de edad, respectivamente, como presuntos autores de la colocación de las piedras que motivaron la caída del Gelabert.

En cuanto a la desaparición de la cartera que éste llevaba, no han dado resultado las gestiones practicadas para averiguar su paradero.

Es creencia general, en la villa que debió caerle al dar Gelabert el golpe contra el suelo y uno de los que fueron a auxiliarle debió recogerla y se la guardó.

Los referidos jóvenes detenidos han sido puestos a disposición de la autoridad judicial.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Teniente Coronel de Palma D. Miguel Llompart.

Imaginaría.—Teniente Coronel de id. D. Miguel León.

Hospital y provisiones.—2.º Capitán de Artillería.

Vigilancia.—7.º Oficial de Palma.

D. O. de S. E.—El Capitán Sargento Mayor accidental, Juan Colom.

Orden de la Plaza del día 19 de Julio de 1923

Los señores Jefes principales de los

Cuerpos de esta guarnición concederán permiso para Santa María los días 20, 21, 22 y 23 y para Campanet y La Puebla los días 24, 25 y 26 del actual a todas las clases e individuos de tropa naturales de los expresados pueblos que sean acreedores al citado beneficio con objeto de que puedan asistir a las fiestas que se celebrarán en dichos días.

El General Gobernador, Challer.

CASA BAR-LOCK

Máquinas de escribir
Accesorios y recambios
para todas las marcas
Taller de Reparaciones



Despachos completos de muebles sistema americano desde ptas. 750 ptas.

7-Quint-7 :: PALMA

COSTURERAS, CALADORAS y BORDADORAS

que sepan trabajar bien, se necesitan. TRABAJO A DOMICILIO

Razón: GINESTRA, Hermanas Zanoguera, 20-3.º derecha, frente—Palma

Le Printemps

SAN NICOLÁS, 3 y 5

Gran surtido en todas las Secciones PAÑERÍA — SEDERÍA — LENCERÍA

TRAJES BAÑO

para Señora, Caballero y niños hay todas las tallas

OCASIÓN - Crespon Seda CORTE 3 metros 25 Pts.

Especialidad en medias

Géneros blancos precio fábrica

La casa mejor surtida

PRECIOS MODICOS

SALPIÉS

SALPIÉS incomparable compuesto salino de propiedades desinfectantes, astringentes y calmantes. Las personas de pies delicados encontrarán en el SALPIÉS el fin de sus molestias, callos, durezas, ojos de gallo, sabañones, irritaciones y sudores; desaparecen tomando cada dos o tres días un baño de SALPIÉS.

USO.—Echese dos cucharadas soperas en dos litros de agua bien caliente, ténganse los pies sumergidos durante quince o veinte minutos. La mejor hora de tomar el baño es antes de acostarse.

En muchas enfermedades de la piel tiene el SALPIÉS una eficacia grandísima sobre todo en ciertas dermatosis y herpes.

Pídase en todas las Farmacias

Precio: 0'75 Ptas.

Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel del Instituto médico-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

Se ha trasladado a Villa Modelo esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

Maquinaria para Madera y Hierro

Casa de Barcelona desea Representante para estas islas, inutil presentarse sin conocimientos técnicos.

Escribir dando detalles a E. FONT—Lista Correos—Palma.

Deportes

Hipismo.—Las próximas carreras en Artá.—Preparando los campeonatos en Mallorca

Interés máximo habrán de despertar, indudablemente, las carreras de caballos que se organizan para el día 5 del próximo mes de agosto en la villa de Artá, en las que se disputarán además de los campeonatos de Mallorca, en resistencia y velocidad, el campeonato al trote.

Al efecto la Comisión organizadora ha solicitado la debida autorización de la Real Sociedad Hipica de Mallorca, la cual por boca de su presidente don Nicolás Cotner ha ofrecido además su apoyo moral y material para que la fiesta hipica obtenga el máximo de esplendor.

A los vencedores de cada una de las carreras serán entregados, además de premios en metálico, trofeos, copas y diplomas acreditativos del honor que quepa a cada uno de los caballos o yeguas como también a sus guaidores.

Se disputarán en la pista, el mismo día, los campeonatos pedestres de velocidad y resistencia, concediéndose a los vencedores además los títulos que en la lucha conquisten, importantes premios en metálico.

Además la Comisión organizadora está llevando gestiones encaminadas a que tome parte en las refididas luchas que forzosamente se entablarán, el veterano trotón «Faro» propiedad del médico don Bernardo Roca, y una yegua que no ha concurrido ninguna vez en Mallorca, pero que en Francia había obtenido resonantes triunfos.

A juzgar por los antecedentes que hasta hoy llevamos recogidos, y de los vastos proyectos que acarician los organizadores, es de esperar que el festival que se prepara constituirá uno de los más importantes actos deportivos de la temporada.

Los deportes en Menorca

Regatas en el puerto de Mahón

Celebraronse el Domingo las anunciadas regatas, en medio del mayor interés por parte de la afición náutica.

Obtuvo el primer premio en la de botes a vela (doble recorrido) el «Imperial» de Mahón propiedad del conocido amateur señor Castelló.

El segundo lo obtuvo el «María», de Villa-Carlos, propiedad del patrón de pesca «Casteó» y que iba patronado por el amateur señor Rodrigo.

Todos los demás números del festival se celebraron sin el menor contratiempo, en las inmediaciones de la «Liga Marítima» entidad organizadora, que, tan dignamente sabe honrar las fiestas del Carmen, con su brillantísima cooperación, por lo que merecemos plácemes su Directiva.

Foot-ball.—Varios partidos

En Villa-Carlos tenían partido concertado el Reserva del Menorca, (Mahón F. C.) y el «Olimpia» (segundo del C. S. E.). Se alinearon a las cuatro y media venciendo el primero por cuatro goals a dos, debiendo significar en descargo de los vencidos, que en el reserva vimos alineados elementos del primer team de aquel club, que según oímos rumorear suplían a varios que por enfermedad se habían presentado.

A continuación bregaron, amistosamente un equipo de marinos de la Base Naval y el «España».

Se trataba, desde luego, de medir las fuerzas ya que aquel es de reciente constitución, pero ello no obstante se desarrolló juego durísimo, que despertó interés. Venció el España por seis goals a cero.

En Mercadal lucharon el equipo que lleva el mismo nombre, y uno de Mahón compuesto de operarios, del taller de zapatería conocido vulgarmente por «Ets Alous» resultando empatar a dos goals.

En Mahón se suspendieron algunos partidos concertados, al objeto de que asistieran a la fiesta náutica varios equipos que tripulan traineras de las que regatean, siempre que hay ocasión de tal deporte.

Probablemente, el próximo domingo 22, se inaugurará el campo que inmediato al cuartel de Santiago ha adquirido «La Unión Sportiva» con un encuentro interesante y quizás con la exhibición de «El salto de la muerte» por un automóvil Studebaker manejado por el rey del volante señor Barone.

Por lo menos así se rumorea, hace días.—M.

Ciclismo.—La vuelta a Francia

Onceava etapa.—Nuevamente los hermanos Pelissier han obtenido la victoria en el Tour de Francia.

La segunda etapa de los Alpes de Briancon a Ginebra (260 kms) comprende el más alto collado de las 15 etapas, el famoso Galibier, (2658 m.)

Henry y Francis han conseguido despegar a todo el mundo, alcanzando una espléndida victoria, que confirma el mayor de los Pelissiers como probable ganador del Tour.

La clasificación de la etapa fue: 1.—Henry Pelissier, en 9 h. 50' 21" 2.—Francis Pelissier, a una rueda. 3.—Bellenger, en 9 h. 58' 54" 4.—Goethals. 5.—Bottechia. 6.—Alan.

La clasificación general, es hoy la siguiente:

1.—Henry Pelissier, en 160 h. 40' 21" 2.—Bottechia, en 161 h. 7' 33" 3.—Bellenger, 4.—Tiberghien,

5.—Collé.

Una baja sensible han sufrido los Tours. Alavoine, el formidable vencedor de los Pirineos, que en la etapa precedente sufrió una seria caída, lesionándose bastante gravemente en un brazo.

Alavoine, a solo 10 minutos «leader» podía legítimamente aspirar a la victoria definitiva.

Deceava etapa.—A las dos de la mañana se dió la salida en Ginebra a los 47 corredores que continuaban clasificados en la gran prueba Ginebra-Strasburgo (377 kilómetros). Van Aken se retiró de la prueba.

Los «ases» que ocupan los primeros lugares se han cuidado bien los unos de los otros, no dándole importancia, sin duda, a que un Muller, muy retrasado en tiempo en la clasificación general y luego Buysse y Huot, del mismo modo que el anterior, se hayan escapado llegando a Strasburgo con tan sensible diferencia.

He aquí la clasificación duodécima etapa 55B etapa;

- 1.—Muller, 15 h. 8 m. 31 s. 2.—Buysse, 15 h. 33 m. 25 s. 3.—Huot, en igual tiempo. 4.—Mortier, 15 h. 43 m. 26 s. 5.—Mottiat. 6.—Standaert.

En la sección telegráfica hallará el lector el resultado de la décima tercera etapa.

Aplazamiento de los campeonatos de España

El Comité de la Primera Región ha manifestado al directivo de la U. V. E. que, debido a reparaciones que hay que efectuar en el Velódromo de la Ciudad Lineal los Campeonatos de España han sido aplazados para el mes de Septiembre en fecho que no está todavía ultimada.

TAURINAS

La corrida de Inca

El miércoles el vapor de Alicante fué portador de los seis novillos toros de Veragua que el domingo día 22 han de lidiar en la plaza de Inca los diestros Fuentes Bejarano, Pepito Belmonte y Martín Agüero.

Los aficionados que han visto el ganado aseguran que éste es de hermosa lámina, siendo los seis bichos grandes, gordos y bien armados.

El cartel de matadores es inmejorable, pues no es exagerado afirmar que se trata de tres novilleros admirables en quienes los aficionados tienen puestas todas sus esperanzas y ya no dejan de torear un solo domingo.

Fuentes Bejarano se despidió el domingo próximo pasado del público de Sevilla obteniendo un ridículísimo éxito y siendo cogido por uno de sus toros al entrarle a matar valientemente.

Un periódico de la Corte, refiriéndose a su actuación en la citada capital andaluza dice lo siguiente:

Fuentes Bejarano veroniqueó colosalmente, oyendo los acordes de la música: fué ovacionado en quitas y banderillas superiormente. Realizó con la muleta una emocionante feena, coronada con olés y ovaciones.

Al dar un pinchazo superior fué cogido por el vientre. Repite con una estocada, volcándose en el morrillo y siendo cogido por la ingle de manera aparatosa.

Como se ve que está herido, el público pide que se vaya a la enfermería; pero Bejarano se niega, forcejeando con la cuadrilla. Al fin consiguen llevárselo los otros espadas en brazos, y descabella Bombita.

El público, puesto en pie, aclama al valiente diestro y pide la oreja del toro, que se otorga y le llevan a la enfermería.

Según el parte facultativo, Fuentes Bejarano sufre una herida contusa en la región escrotal del lado derecho, otra incisa en la cara dorsal de la mano izquierda y contusiones y erosiones en distintas partes del cuerpo. Pronóstico reservado.

Otro telegrama recibido con posterioridad, fecha del lunes por la mañana, dice que la herida de la región escrotal es de cinco centímetros de extensión y que fué preciso darle tres puntos de sutura.

Se creía el lunes que el diestro tardaría en curar unos diez días.

EN LA PUEBLA

Robo de dinero y alhajas

El día 16 de los corrientes, en la casa señalada con el número 59 de la calle del Molino, de la villa de La Puebla, propiedad de Miguel Soler Crespi, se cometió un robo consistente en 4 pesetas en metálico, un reloj de plata, una cadena de oro, una moneda de oro de 40 pesetas, 3 sortijas de oro, un traje completo de lana y otras prendas de vestir.

La Guardia civil de aquel puesto, en virtud de denuncia presentada por el perjudicado, salió para Inca a donde se suponía habría marchado Vicente Roig Torres, de 21 años, natural de Ibiza, sobre quien recaían vehementes sospechas de que fuera el autor del robo por haber desaparecido de la casa robada, a cuyo servicio estaba.

Dicha fuerza, en colaboración con la de Inca, detuvo en aquella ciudad al referido Vicente, quien se confesó autor del delito.

Le fueron ocupados todos los objetos robados excepto el reloj de plata que, según manifestó, lo había vendido a un desconocido por seis pesetas.

El detenido ingresó en la cárcel de Inca, a disposición de la autoridad judicial.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Pastoreo abusivo

La Guardia civil del puesto de Petra da cuenta al Gobernador de haber denunciado a la autoridad judicial a varios individuos que fueron sorprendidos apacentando ganado en propiedad ajena, sin el correspondiente permiso.

Por no llevar farol

En Santa María, la Guardia civil ha cursado una denuncia al ingeniero-jefe de Obras públicas de esta provincia contra el conductor de un vehículo por no llevar éste el farol que prescribe el Reglamento de policía y conservación de carreteras.

Efemérides mallorquinas

20 Julio 1764

Estos días se repartieron cédulas convocando a los mozos que debían ingresar en el Regimiento de Milicias. El 20 se publicó un pregón llamando a los viudos sin hijos y a los casados sin hijos que no viviesen con sus mujeres.

Fiestas en Establimentns

El programa de las fiestas de cofrades que en Establimentns se celebrarán los días 24, 25 y 26 del actual en honor a San Jaime es el siguiente:

Día 24.—A las 3 de la tarde repartición a los cofrades de un kilo de carne de buey o cordero, una ensalmada de 2'50 pesetas y un abono al balle.

A las 8 de la noche completas solemnes en preparación a la fiesta.

A las 9 verbena con gaita y tamboril, dando paso por encima de un palo horizontal y el que llegue a la cabeza le será concedido un premio y así sucesivamente para los cofrades.

Día 25.—A las 9 de la mañana se cantará tercia, a las 9 y media misa solemne interpretándose una de las mejores partituras con sermón que dirá don Jaime Sastre, Pbro.

A las 4 de la tarde carreras de niños, hombres y caballos, en el «Cos del predio Son Gual» los premios serán alternados el 1.º para cofrades y el 2.º público y así sucesivamente.

Advertencia, la carrera de pollos sólo es para los cofrades, para el 1.º que llegue 2 pollos, el 2.º uno, pero tendrán que ser tres corredores, al sólo son dos se correrá el primer premio.

Carrera extraordinaria pública para hombres, 1.º que llegue a la meta 25 pesetas, 2.º 15 id., pero tendrán que correr tres corredores, en caso de ser dos sólo se correrá el primer premio.

Carrera extraordinaria de caballos, 1.º 25 ptas., 2.º 15 id., pero lo mismo tendrán que ser tres y si son menos sólo se correrá el primer premio.

A las 9 de la noche baile al estilo del país, en el «Cos de Ca'n Amorós Vey», dando comienzo con un ramillete de bengalas y cohetes.

Día 26.—A las 9 de la mañana se cantará tercia y misa solemne.

A las 4 de la tarde, carreras de niños, hombres y caballos en el mismo sitio del día anterior, con las mismas condiciones.

Advertencia: los premios en metálico sólo serán 15 y 7'50 ptas.

A las 8 de la noche paseo con música por la banda Mallorquina de Palma, dirigida por el maestro señor Ramis y grandes fuegos artificiales por el famoso pirotécnico de (Porto) Antonio Frontera.

Religiosas

Día 20.—Santa Margarita, virgen y mártir.

Nació en Antioquia de Pistidia, de padres distinguidos por su calidad, pero idólatras, perdió a su madre estando aun en la cuna, y su padre Edesio, uno de los sacerdotes más autorizados entre los gentiles, la dió a criar a una aldeana, que era cristiana, y se aprovechó admirablemente de la ocasión que la presentaba la divina Providencia para salvar a aquella dichosa niña.

Luego que tuvo suficiente discernimiento para determinarse pidió y recibió el Santo Bautismo.

Llegó a noticia de su padre lo que pasaba, y el partido que había tomado su hija; llenóse de cólera, trájola a casa y prometiéndole que fácilmente la convencería, la recibió en tono zumbón y mofador, dándole la enhorabuena de que fuese cristiana. No lo negó la santa niña; antes bien respondió a su padre con modestia y respeto, que admitía el parabién que le daba, por la merced que le había hecho Dios de darla a conocer la Religión verdadera. Irritado furiosamente el padre con una respuesta que no esperaba, empezó a tratarla con toda la dureza y la barbaridad de un padre cruel y enfurecido. Despojóla de la ropa que traía correspondiente a su calidad, y haciéndola vestir unos andrajos asquerosos, la envió al campo a guardar sus ganados, persuadido a que nada se le haría tan duro como el verse tratada como una vil esclava.

Estaba un día con su ganado cerca del camino real a tiempo que junto a ella Olibrio, general de los ejércitos del empe-

El Doctor D. Juan Alcina Melis

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES NERVIOSAS Y MENTALES

Permanecerá en Palma los días 21 y 22 del corriente

Consulta de 8 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde en el Consultorio del Dr. Comas (Rambla, 29-Pral).

Plaza de Toros de Inca

Domingo 29 de Julio a las cuatro y media

6 VERDADERA SOLEMNIDAD TAURINA 6 ESCOGIDOS TOROS 6

de la renombrada ganadería del Excmo. Sr. Duque de

VERAGUA

Fuentes BEJARANO :: Pepito BELMONTE :: Martín AGÜERO

Los tres con cartel en la Plaza de Madrid

Entrada de Sombra 6'50 Ptas.

Entrada de Sol 4'00 Ptas.

Incluidos todos los impuestos

30 Julio de 1913.—A las cuatro y media de la tarde

Gran Concurso de Bandas de música, civiles de Mallorca

Grandes existencias de MOTORES

DE FABRICACIÓN

Thomson Houston C.º F.º y General Eléctric C.º N. Y.

SOCIEDAD IBÉRICA DE CONSTRUCCIONES ELÉCTRICAS (SICE)

DESPACHO RAMBLA DE CATALUÑA, 13

Barcelona

ALMACEN BALMES, 81

rador Aureliano, reparó en la rara hermosura de la pastorilla, y mandándola acercarse, la hizo varias preguntas y como entre otras cosas le había dicho que era cristiana, tomó de aquél pretexto para dar orden que la condujesen a Antioquia.

Habiendo despreciado los ofrecimientos que Olibrio la hacía de tomarla por esposa, mandó éste que la despedazasen a azotes con nudosas varas. Ejecutóse la orden con furor, y en un instante la sala de la Audiencia se vió bañada de aquella inocente sangre.

Esta Santa mereció la corona del martirio, el día 20 de Julio del año 175, día en que la iglesia celebra su fiesta.

Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Magdalena, dedicadas a su Titular, Santa Magdalena. Exposición a las siete y media, a las nueve y media, Misa mayor.

Por la tarde, Rosario, Novena y reserva de S. D. M.

Notas agrícolas

Las enfermedades del viñedo

ALTISA.—Es un pequeño coleóptero, que vulgarmente se llama pulgón de la vid y oquillo, etc. Pasa el invierno guardado entre las resquebrajuras de la corteza y madera de la cepa, al estado de insecto perfecto, y aparece a la vid tan pronto se manifiesta la brotación. Los insectos que invernarón y las larvas de sus generaciones, roen las hojas y las destruyen en brotación, atacando igualmente los racimillos al salir.

Tratamiento.—Es eficaz el de pulverizar con el caldo arsenical, según la fórmula que damos. Hay que pulverizar abundantemente, y desde que empiezan a verse insectos, siguiendo luego a éstos en su desarrollo con esas pulverizaciones, para impedir su multiplicación y daño. La fórmula es:

Arseniato sódico anhídrido 400 gramos Cal grasada 600 Agua 100 litros

Se compone este caldo arsenical diluyendo el arseniato en 90 litros de agua. En otra vasija se prepara la lechada de cal y luego se hace la mezcla echando poco a poco la lechada sobre la disolución del arseniato. Conviene saber que el efecto de estos caldos arsenicales es por ingestión que hacen los insectos, y por esto, tratada la cepa ya en fruto, el mismo efecto de envenamiento se produciría en las personas que lo comieran. Si ya la viña en frutos se hiciesen tratamientos, se emplearían entonces disoluciones de nicotina al 1,5 por 100, o bien las fórmulas a base de petróleo y jabón emulsionados, siendo recomendable la compuesta con dos kilos de jabón negro y uno y medio litros de petróleo en 100 litros de agua. Sirva esta nota para este caso y demás de empleo recomendado de los compuestos arsenicales que vamos a hacer.

Además de esta fórmula del arseniato de cal podría ensayarse la del arsenito. Hervir durante media hora lo siguiente:

Arsénico blanco 500 gramos Cal 2 kgms.

Diluirlo todo en 800 litros de agua y pulverizar con ello.

Y como fórmulas más simples y sencillas, las disoluciones de arseniato de sosa puro a dosis de 100 gramos en 100 litros de agua, y el ensayo en algunas cepas del cianuro potásico o sódico, compuesto igualmente que por ser muy venenoso, a esa dosis de 20 gramos de cianuro en 100 litros de agua parece debe producir iguales efectos de envenamiento que las sales arsenicales. Como ya se indicó, y por lo mucho que interesa tenerlo en cuenta repetimos aquí este compuesto, al igual que las disoluciones arsenicales, no deberá emplearse para tratamientos una vez formado el grano; y en todos los tratamientos deberán adoptarse precauciones para evitar accidentes posibles a los obreros que andan con los caldos.

Alcaldía de Palma

Habiendo acordado el Excelentísimo Ayuntamiento la adquisición de dos Camiones para el transporte de carnes esta Alcaldía hace público por medio del presente edicto que en el Negociado de Gobierno y Policía se admitirán hasta el día dos de Agosto del corriente año, y a la hora doce las proposiciones siguientes:

- 1.º—Ofertas de Camiones completos para el servicio de transporte de carnes. 2.º—Ofertas de Chassis exclusivamente. 3.º—Carrocerías acompañando croquis de la parte exterior. Advierte esta Alcaldía que las proposiciones deben presentarse con expresión de marca y precio en pesetas, libre de todo otro gasto por parte del Ayuntamiento; y que una vez hecha la presentación de la oferta, no tendrá derecho el concursante a reclamación alguna sea la que fuera la resolución que se adopte.

Palma 18 Julio de 1923.—El Alcalde, Guillermo Forteza Piña.

EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción Danús, 2

Talleres e Imprenta Santacilia, 3

PALMA DE MALLORCA

Subscription: España, 2 pts. mensuales Extranjero 30 id. semestre.

Numero suelto 0-10 pesetas Id. atrasado 0-20 id.

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 284

— HORAS DE DESPACHO —

De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

De Madrid

Nota política

La labor de las Cortes

Madrid 19 a las 20.—Respecto a la aprobación del proyecto de ley concediendo autorización al gobierno para concertar tratados de Comercio por la segunda columna del Arancel, parece seguro que hoy en la Alta Cámara el Jefe del gobierno hará una declaración encaminada a pedir el «quorum» para obviar las dificultades que existen para aprobar dicho proyecto.

El gobierno parece decidido a mantener a toda costa su propósito de que el Parlamento quede clausurado esta semana.

La huelga de banca y bolsa

El sueldo de los empleados en huelga les será abonado

Madrid 19 a las 20.—En el Sindicato de banca y bolsa se ha fijado hoy un aviso dando cuenta a los huelguistas del acuerdo tomado por unanimidad de satisfacer el sueldo de todos los empleados que no trabajan a causa del actual conflicto y continúan en la calle el día 31 del actual.

Dicho sueldo será pagado con arreglo a la nómina de 30 de junio, o sea sin el aumento acordado.

Un incidente

Madrid 19 a las 20.—Con motivo del despido de un empleado subalterno asociado ha surgido un incidente el Sindicato y la «Internacional Bank Corporación», incidente cuya solución se está gestionando.

Llegada del señor Montull

Madrid 19 a las 20.—En el rápido de esta mañana ha llegado a Madrid el vicepresidente del Sindicato de empleados de banca y bolsa de Barcelona señor Montull.

Cuestiones sociales

Una nota del Sindicato Minero

Bilbao 19.—Sigue la huelga minera. El Sindicato Minero ha publicado una hoja dirigida a la opinión, diciendo que de los agresores se defenderán con los puños y los dientes.

De la agresión a un celador.—El herido continua en estado grave.—Detenciones

Bilbao 19.—La policía ha detenido a un individuo apellidado Hondoria, a quien se le considera como uno de los agresores del celador Ibarlucea, el cual sigue en estado grave en el hospital, y que fué herido por tres tiros de revólver, por unos individuos, equivocadamente.

También ha sido detenido el sindicalista Pajares como complicado en el atentado.

La cuestión de Marruecos

¿El Alto Comisario a Madrid?

Madrid 19 a las 16.—Se asegura que al objeto de informar al Gobierno de los asuntos actuales de Marruecos, vendrá en breve a Madrid el Alto Comisario.

Política

La causa contra los autores del asesinato del señor Dato

Madrid 19 a las 16.—Según se asegura el presidente de la Audiencia de Madrid ha señalado la vista de la causa instruida contra los autores del asesinato de que fué víctima el expresidente del Consejo de Ministros don Eduardo Dato, para el día 24 del próximo mes de septiembre. Aunque la fecha no tiene carácter oficial se puede dar seguro no habrá variación en este importante señalamiento, puesto que los abogados que han de intervenir en la causa, han solicitado reiteradamente el señalamiento de la misma para la fecha más próxima posible.

¿El general Aizpuru abandonará la cartera de Guerra?

Madrid 19 a las 16.—En los círculos militares se afirma que el general Aizpuru tiene el decidido propósito de abandonar la cartera de Guerra cuando se cierren las Cortes.

Añaden los que se titulan bien informados, que en el ánimo del general ha producido hondo disgusto las derivaciones del incidente del general Aguilera y Sánchez Toca, y que si no ha presentado antes la dimisión, ha sido para no crear dificultades, que estando abiertas las Cortes, podrían traducirse en graves entorpecimientos para el desenvolvimiento de nuestra política en Marruecos.

El sábado se celebrará Consejo de Ministros

Madrid 19 a las 16.—Como estaba anunciado, hasta el sábado no se celebrará Consejo de Ministros.

El Consejo estará principalmente dedicado a tratar asuntos de Marruecos.

El proyecto de autorizaciones arancelarias

Madrid 19 a las 16.—La fórmula acordada para ir a la aprobación por el Senado del proyecto de autorizaciones arancelarias, consistirá en una declaración del Gobierno de que escuchará a las Juntas de Aranceles y Valoraciones y de Protección a la Industria, para concertar los tratados.

Una reunión para mañana en el Congreso

Madrid 19 a las 16.—En el Congreso se reunirán mañana los socialistas y varios diputados catalanes bajo la presidencia del señor Salvatella en representación del ministro de Gracia y Justicia, para buscar la fórmula que permita la aprobación de dicho proyecto.

El veraneo de los políticos.—Palabras de la Cierva

Madrid 19 a las 20.—Ha salido para San Sebastián el señor Sánchez Guerra, dando comienzo a su veraneo.

También ha marchado hoy a su finca «Los Pinos» de Murcia el señor la Cierva. Fué despedido por gran número de amigos políticos y particulares.

A las personas con quienes habló en la estación dijo el señor la Cierva que en octubre, se propone abordar ampliamente el problema de las responsabilidades.

Añadió que tiene antecedentes bastantes para hacer calar, en esta cuestión, a los que parecen los más encarnizados enemigos suyos.

Visitas a Aizpuru

Madrid 19 a las 20.—Han visitado esta mañana al ministro de la Guerra los generales Tovar, Cavalcanti, el teniente coronel Carrasco y varios diputados.

Reforma de leyes de Marina

Madrid 19 a las 20.—En la última reunión celebrada por la comisión permanente de Marina han sido aprobadas las propuestas del señor Romero Cívantes sobre la reforma de las leyes penales de Marina.

Manifestaciones del Marqués de Alhucemas

Acerca de diversos asuntos

Madrid 19 a las 20.—El jefe del Gobierno Marqués de Alhucemas al recibir a los periodistas les dijo que había sometido a la firma del Rey un decreto concediendo honores de jefe de administración al señor Lazameta.

Añadió que había dado cuenta al Monarca del curso de los debates parlamentarios.

Confirmó que el Rey marchaba a San Sebastián mañana para pasar los días 21 al 24 al lado de su madre que cumple años y celebra su fiesta onomástica estos días.

Un periodista le preguntó si se alargarían las sesiones de Cortes, a lo que contestó el jefe del Gobierno que esto dependía del curso de los debates.

El Rey—siguió diciendo—regresará el día 25 a Madrid, o a más tardar el 26, para sancionar las leyes aprobadas.

Aprovecharemos esta ocasión para que presida el Monarca la Junta de Defensa

del Reino que ha de despachar varios asuntos que hay pendientes.

Después comenzará el veraneo regio. Cree el jefe del Gobierno que entre hoy y mañana se podía aprobar en la Alta Cámara el proyecto de autorización arancelaria.

Confía también que se logrará la aprobación del proyecto acerca de la tenencia de armas cortas.

Dijo luego que, después de entrevistarse con los diputados interesados y la comisión de Gracia y Justicia, conseguiría abreviar el debate.

Si no se consigue esto—añadió—había que habilitar el sábado para celebrar sesión en el Congreso.

Ese mismo día, o sea el sábado, celebraremos Consejo de Ministros a las diez y media de la mañana.

Noticias generales

De los pasados temporales.—Familias sin albergue.—Allegando recursos

Zaragoza 19.—Siguen los vecinos del derruido pueblo de San Juan sin tener albergue definitivo.

El Ayuntamiento de Zaragoza ha prorrogado por tres días más las raciones que hasta hoy les ha servido, pues no puede con tal carga, en espera de que pronto llegarán los primeros auxilios del Estado.

Este ha enviado como anticipo 80.000 pesetas y seguidamente vendrá la concesión del crédito extraordinario que se ajustará al informe del ingeniero director, enviado por el ministro de Fomento.

El citado informe estará ultimado esta semana.

Se organizan verbenas y otros espectáculos para allegar fondos a los damnificados.

Las bombas azucareras, alcoholeras y las del Ayuntamiento han comenzado los trabajos de desagüe en la cuenca del Gallego, los trabajos de descombramiento en San Juan; y los de desembalzo de aguas comenzarán mañana con brigadas de obreros municipales y quinientos soldados.

Estos trabajos a realizar, son los principales, por cuanto estos tienden a evitar muy posibles epidemias.

Los pueblos de la ribera de Jalon, también han sufrido enormemente.

El general Cavalcanti

Madrid 19 a las 20.—Mañana a las cuatro de la tarde, en el rápido, marchará a la Coruña el general Cavalcanti.

Con motivo del homenaje que se le dedicó ayer, ha expedido el general Cavalcanti muchos telegramas, contestando complacido otros de felicitación que le fueron enviados.

Un robo de importancia en un tren

Madrid 19 a las 20.—Según noticias particulares el teniente de Intendencia don Angel Aizpuru, sobrino del ministro de la Guerra, fué anteaayer víctima de un robo cuando se dirigía a Madrid.

En el trayecto comprendido entre Cadiz y Chinchilla le robaron al teniente Aizpuru, yendo en el tren, una cartera que contenía cuatro mil pesetas en billetes del Banco de España y un cheque por valor de 14.000.

La Dirección General de carabineros

Madrid 19 a las 20.—Se aseguraba esta mañana que, para cubrir la vacante de la Dirección General de Carabineros se llevaría a cabo la siguiente combinación de altos mandos:

Para dicha dirección nombrar al actual capitán general de la primera región señor Muñoz Cobos, y que pasara a su puesto el Capitán General de la cuarta marqués de Portella, el cual a su vez, sería sustituido por el Consejero del Supremo de Guerra y Marina general Arraiz Condovena.

Acerca de unas denuncias

Madrid 19 a las 20.—El subsecretario de Hacienda ha manifestado hoy a los periodistas que, como consecuencia de las denuncias recibidas de los almacenistas acerca de los vendedores al por menor de bebidas, para comprobar su exactitud se ha acordado comience hoy una visita de inspección a fin de poner de

manifiesto lo que hubiera de cierto en los abusos denunciados.

En Palacio

Madrid 19 a las 20.—A la hora de costumbre acudió esta mañana a Palacio para despachar con el Rey el Jefe del Gobierno.

Después recibió el Monarca a la comisión del Fomento del Trabajo Nacional, presidida por el señor Cusso, que ayer visitó al Jefe del Gobierno.

También recibió el Rey a una comisión de la Federación Radiotelegrafista de Barcelona.

Proyectos de ley

Madrid 19 a las 24.—Los proyectos de ley del ministerio de Estado leídos en el Congreso son:

Ratificando los proyectos del convenio acordados en la Conferencia general del trabajo reunida en Génova relativos a los trabajos de los niños, fijación de la edad y admisión de los mismos en el trabajo marítimo, indemnización en caso de naufragio y exámen médico.

Ratificación de los proyectos acordados en la Conferencia de Washington sobre el trabajo nocturno de la mujer y fijación de la edad de la misma para su admisión en el trabajo.

Fueron ratificados también los proyectos fijando 8 horas diarias y 43 semanales para el trabajo en los establecimientos industriales y autorizando la adhesión de España al convenio nacional relativo al trabajo de las mujeres y niños, firmado en Ginebra.

La situación

en Barcelona

Manifestaciones del ministro de Gobernación

Madrid 19 a las 20.—El duque de Almodovar del Valle dijo este mediodía a los periodistas que, según noticias de Barcelona, han reanudado el trabajo los obreros del «Metro» que estaban en huelga desde el 31 de Marzo.

También han vuelto al trabajo en dicha capital los obreros ladrilleros que estaban en huelga desde el 24 de Febrero.

El gobernador de Barcelona—añadió—me dice en una nota agradable que ayer todos los atracos fracasaron o se consiguió detener a los autores.

Esto—agregó—señala la reacción del espíritu público en la ciudad condal, que es de esperar que continúe hasta conseguir la normalidad completa.

Del Extranjero

La cuestión de las reparaciones

Probable conferencia

París, 19.—Dice «Le Petit Journal» que el presidente del Consejo belga, señor Theunis, tiene la intención de venir a conferenciar con el presidente Poincaré, una vez haya recibido el proyecto británico de contestación a las proposiciones del Reich.

La contestación británica a la oferta alemana

Londres, 19.—Está ultimado el proyecto de contestación británica a la última oferta alemana, que será comunicado a los aliados.

El Consejo de Ministros aprobará mañana dicho proyecto, sobre el cual se guarda reserva hasta que pueda ser hecho público.

No obstante se dice que se acoge el proyecto del ministro de Negocios Extranjeros norteamericano de nombrar un Comité de peritos que fijen la capacidad de pago de Alemania.

Este comité dependería de la comisión de reparaciones con lo cual no se saldría del tratado de Versalles y se vencería la hostilidad de Mr. Poincaré al nombramiento de todo comité internacional.

Nuevos datos de la respuesta inglesa

Londres, 19.—En los círculos bien informados se cree que la respuesta inglesa a la oferta alemana preconizará las siguientes soluciones:

Inglaterra hará ver a Alemania la necesidad de poner término, por razones de orden práctico, a la resistencia pasiva en el Ruhr, dándole a entender que en consecuencia la concesión de régimen económico y administrativo de las regiones ocupadas por Francia y Bélgica sería modificada en sentido liberal.

La Comisión de Reparaciones podría, como hizo el año último, encargar a una comisión de banqueros el estudio de la capacidad financiera de Alemania.

Toda vez que Alemania trata de obtener moratorias o reducciones en la Deuda por miedo a la ruina de su moneda, se la pondría tutela desde el punto de vista económico y financiero.

La toma de garantías locales y aisladas como la ocupación de la región del Ruhr y considerada como improductiva y hasta ruinosas para todos, mientras que la organización de un sistema de control, análogo al que se ha establecido en Austria, que comprendiere todo el imperio alemán, es mirado como la única medida de acción que queda a los aliados.

Comentarios al proyecto de respuesta británico a Alemania

París, 19.—La prensa francesa adelantándose a comentar la contestación britá-

nica a la propuesta de Alemania sobre el problema de las reparaciones dice que para que sea posible llegar a un arreglo pronto y pacífico en la cuestión que separa Francia de Alemania es preciso que Inglaterra diga antes de hablar de la evacuación del Ruhr cuanto reclama a Alemania y a los antiguos aliados.

Que diga, además, como concibe los pagos de Alemania y como se propone tratar las exportaciones alemanas, la navegación alemana y los intereses alemanes en Ultramar.

Dice, por último, que es preciso que Inglaterra siga una política que no dé por resultado excitar a los alemanes contra los franceses.

Las proposiciones del Reich

Londres 19.—La agencia Reuter anuncia estar dispuesta para el envío de la respuesta de Inglaterra a las proposiciones del Reich.

El Gobierno inglés la examinará nuevamente y si no se acuerda ninguna modificación la enviará a los Gobiernos aliados y a los Estados Unidos.

Inglaterra

La huelga de los «dockers»

Londres 19.—En esta capital, la huelga de los «dockers» continúa en el mismo estado.

Se han adherido al movimiento huelguista, un gran número de conductores de camiones.

La policía ha dispersado a dos grupos que dirigían una manifestación.

Turquía

Organización secreta

Constantinopla 19.—Se ha descubierto una organización secreta que proyectaba incendiar la ciudad.

Italia

Concesión de cruces a ciudades belgas

Bruselas 19.—Mañana el jefe del Gobierno, Mussolini y el general Diaz presentarán a la firma del Rey de Italia los decretos aprobados por el Consejo de Ministros concediendo la Cruz de Guerra italiana a Lieja y Dixmunde, cuya entrega a ambas ciudades belgas se efectuará el día 4 de agosto próximo por el Duque de Aosta, glorioso jefe del tercer ejército.

La Conferencia de Lausanne

El protocolo de concesiones turcas

Lausanne, 19.—En la última sesión plenaria de la Conferencia, los Comités políticos adoptaron el protocolo relativo a la

evacuación de Constantinopla, Chanak y Gallipoli y el referente a Karagach.

Fueron aprobadas, igualmente, las concesiones que en virtud de las cláusulas financieras del Tratado, deben hacerse a Bélgica y Portugal.

Uno de los miembros del Comité financiero dió lectura a una declaración inter-alizada, en la cual se insiste para que sean aplicados todos los compromisos firmados.

El delegado turco Ismet Bajá manifestó que Turquía negociaría a todos los portadores de títulos de la Deuda turca.

Las comisiones económicas de las diversas potencias se adhieron al protocolo de concesiones.

El delegado francés general Pellé solicitó que se prorrogaran por dos años los privilegios concedidos al Banco Otomano.

Ismet Bajá contestó manifestando que sometería el asunto a las deliberaciones de su Gobierno.

Todos los jefes de las delegaciones que asisten a la Conferencia se muestran en extremo satisfechos de que por fin se haya podido llegar a un acuerdo.

Pronto se firmará el tratado de paz

Lausanne, 19.—Ha quedado ya fijada la fecha de la firma del Tratado de paz para el día 24 del corriente.

Poderes al delegado francés

París, 19.—«Le Petit Parisien» dice que el Gobierno francés conferirá a su delegado en Lausanne, general Pellé, plenos poderes para firmar el Tratado de paz.

El comercio entre Turquía y Estados Unidos

Lausanne, 19.—Se estima probable que el tratado de amistad comercial entre Turquía y Estados Unidos se firmará el día 24.

Hungría

Organización de espionaje descubierta

Agram, 19.—En Zagreb se ha descubierto una grave organización de espio-

naje, que obraba por cuenta de una potencia vecina. En ella están comprometidos varios ex-oficiales austríacos.

Hasta ahora sólo se ha practicado una detención, pero parece que serán numerosas dentro de poco.

Portugal

El ministro de la Guerra, dimisionario

Lisboa, 19.—El coronel Fernando Freira, ministro dimisionario de la Guerra, ha declarado estar dispuesto a encargarse nuevamente de la cartera, fijando de antemano determinadas condiciones.

Se ignora la resolución del presidente del Consejo.

Alemania

Colisiones entre nacionalistas y socialistas

Erlangen 19.—Se han producido, a consecuencia de unas manifestaciones, sangrientas colisiones entre nacionalistas y socialistas, resultando numerosos heridos.

El salario de los mineros

Berlin 19.—Ha sido fijado en noventa y ocho mil marcos diarios el jornal que percibirán los obreros mineros de Renan-jay y Westfalia.

En consecuencia, el carbón ha sufrido un aumento de 63 por 100.

Las tarifas ferroviarias

Berlin 19.—El Consejo del Imperio ha examinado un proyecto que aumenta un 300 por ciento las tarifas ferroviarias para los viajeros y un 150 las de las mercancías.

El aumento regirá el primero de septiembre.

Francia

Vacuna contra el sarampión

París, 19.—La Academia de Ciencias ha recibido una comunicación que firman dos médicos franceses, que han descubierto una vacuna preventiva contra el sarampión.

Conflictos sociales

París, 19.—Reina efervescencia entre los obreros de diversos oficios del ramo de construcción.

Hoy se celebrará una reunión en la Confederación General del Trabajo Unitaria para tratar de llevar a cabo un movimiento de conjunto ante la negativa de los contratistas a la petición de aumento de salarios.

Como se sabe, los carpinteros se hallan en huelga desde hace dos meses.

La vuelta ciclista a Francia

Metz, 19.—En décima tercera etapa de la vuelta ciclista a Francia (Strasburgo-Metz, 300 kilómetros) llegaron los corredores en el siguiente orden:

Bellenger, Goethals, Standaert, Henri Pellister y Botechia.

En la clasificación general están colocados los corredores en este orden:

Henri Pellister, Botechia, Bellenger, Ti-berghilin, Colle, Alancourt, Buisse, Dhers y Despontins.

El ministro de Negocios Extranjeros checoslavo

París, 19.—Ha marchado a Bruselas el ministro de Negocios Extranjeros checoslavo Mr. Bennes.

La cuestion de Tánger

Las noticias que tiene el Gobierno español, confirman las notas circuladas

Madrid, 19 a las 16.—Los informes que tiene el Gobierno español acerca de la conferencia de Tánger, confirman las noticias particulares que a esta capital llegan.

La conferencia de técnicos para preparar la solución del problema de Tánger está suspendida hasta primeros de Septiembre.

Informes de cuya exactitud estamos seguros precisan que la suspensión de la conferencia supone la conciliación de la posición de los representantes de España e Inglaterra y la completa disparidad de criterio de los de Francia.

LA FILADORA

GRANDES DEPÓSITOS de VARIAS FÁBRICAS de TEJIDOS con VENTA EXCLUSIVA para las ISLAS BALEARES

GRAN BARATURA POR FIN DE TEMPORADA

Se liquidan todas las existencias solo por un mes con 10 por 100 descuento del 1.º al 31 de Julio

Grandes existencias en Pañería, Lanaría, Sedería, Géneros blancos, Géneros de punto, Driles y Listas del País, Pañolería de Seda, Lana y Algodón, Especialidad en Pañuelos tamis de 7/4 y 9/4 y toda clase de géneros para artículos de vestir.

La casa más surtida y que continuamente recibe Grandes Partidas a fuera de precio

Ventas al Contado PRECIO FIJO Casa de Confianza LA CASA MÁS ECONÓMICA DE BALEARES

125 - San Miguel - 125 Junto a la Plaza del Olivar

NOTA.—Esta casa no anuncia precios porque vende los artículos a precio de fábrica

Atención — El 1.º de Agosto empieza la venta de todos los tejidos de la temporada

La Impresión de los resultados que pueda dar la conferencia de técnicos suspendida, no es muy optimista.

Un suelto de «A B C»

Madrid, 19 a las 20.—El «A B C» dice hoy lo siguiente acerca de la Conferencia de Londres acerca de la cuestión de Tánger:

«Los informes que tiene el Gobierno de España acerca de la Conferencia de Londres confirman las noticias particulares que vienen a Madrid y los informes que precisan la suspensión de la Conferencia y que están relacionados con la disparidad de criterio entre Francia e Inglaterra y España.»

Las reuniones de peritos aplazadas

Londres, 19.—Han sido suspendidas hasta el día 21 de Agosto próximo las tareas que venían realizando los peritos de España, Francia y Gran Bretaña, que entienden en la cuestión de Tánger.

La primera reunión que han de celebrar tendrá lugar en Londres.

Causas de la suspensión

París, 19.—Las causas de la suspensión de las conferencias sobre la cuestión de Tánger obedecen a haber tenido que regresar a París el delegado francés señor

Beaumarchais, en busca de nuevas instrucciones.

Dicho delegado francés había presentado un proyecto que fué rechazado por los ingleses.

Estos, entonces presentaron otro proyecto que no podía convenir a Francia en sus partes esenciales, pero se plantean en él nuevos puntos.

Mr. Beaumarchais lo está estudiando y trabaja en la elaboración de un nuevo proyecto sobre el cual trabajarán, más adelante, peritos.

AVISO

Jorge Mestre, dueño de la fabricación esmerada de PERSIANAS calidad superior situada en Palma, calle San Miguel n.º 70, avisa a su clientela y al público en general que en todos los encargos que reciba a partir del 20 de Junio en adelante rebajará un 10 por ciento sobre el precio de sus tarifas.

Se remiten notas de precios a quien lo solicite.

Vendo

Dos acciones del Banco Agrario de Baleares. Informes: Palou y Coll, n.ºm. 10.

Fábrica

de ácido acético Industrial de G. Fuster. Despacho: Nueva, 4 Manacor.

Revista de Prensa

El personal de banca y bolsa

De «El Imparcial»:

«Los incidentes ocurridos en diversos Bancos y en la Cámara de Compensación, donde todos ellos están representados, y la declaración de solidaridad de la Asociación de Banqueros con el Banco Español de Crédito, sometido a boicotaje por el Sindicato de empleados, son clara revelación de que se agrava este litigio y se avecina un conflicto de incalculables consecuencias.»

Séanos lícito decir que unos y otros litigantes dejan a un lado aparte un factor que tiene pleno derecho a intervenir en este asunto; este factor es el interés del público.

Tanto los banqueros como los empleados llevan su contienda con excesivo misterio. El público que opera en los Bancos y cuenta con sus servicios como con un instrumento de cada negocio particular, ignora a estas horas qué demandas se han hecho y con qué justificaciones se han fundamentado las negativas, si las ha habido.

Tuvimos la primera referencia por las noticias de una huelga en el Banco Urquijo, que pareció resolverse a favor de los empleados; sin conocer detalles, supimos luego que se intentaba un boicotaje contra el Banco Español de Crédito, realizado por los empleados de los demás Bancos, contra la voluntad de éstos.

El público tiene derecho a saber qué causas provocan estos conflictos, que pueden afectar y dañar muchos intereses que nada tienen que ver con sus dimensiones. Y no le mueve una vana curiosidad, que pueda desdeñarse, sino una legítima obligación de intervenir y juzgar en ese pleito, y saber quién tiene razón y ponerse de su parte.

El Gobierno, representante del interés público, no puede permanecer cruzado de brazos, presenciando cómo de incidente en incidente vamos avanzando hacia un conflicto que puede paralizar en un momento toda la vida económica de la nación.

No es el negocio bancario una industria particular y privada, sino un servicio público del más alto interés social. Frecuentemente el Gobierno asocia a los Bancos a acciones gubernamentales, y tiene tratos y relaciones con ellos. No sería, pues, ninguna novedad que ahora recabase para sí restablecer el orden y hacer justicia en organismos que tanto importan al crédito de la nación y al desenvolvimiento de los negocios públicos.

Aparte este deber, no se hagan ilusiones en sus obsecaciones y apasionamientos respectivos los banqueros ni los empleados. Les será forzoso llevar su litigio ante la opinión pública, y justificar ante ella las perturbaciones que ya se han producido y las que parecen cercanas.

Quiénes tengan razón y conquisten el asenso de la opinión pública, ganarán, sin duda, la contienda. Y entretanto, ad-

virtan los banqueros y los empleados los riesgos de jugar con cosa tan delicada y quebradiza como el crédito. Si hay en este asunto ya pasiones enconadas, deben deponerse y aplacarse.

Una mediación oportuna tendría la ventaja de poner a salvo los intereses del público, y a la vez encontrar, sin duda, término de avenencia, en que no padeceran la razón ni la justicia y en que quedaran a salvo todos los fueros y todos los derechos.»

La paz de Lausana

De «El Sol»:

«Varios órdenes de causas han contribuido a que se pudiera llegar en Lausana a la concertación de un Tratado de paz entre los turcos, los griegos y las potencias de Occidente. En primer lugar, el gran cansancio en que dejó la guerra a las grandes potencias de Europa,

Los ingleses pudieron advertir al concertarse el armisticio de 1918 que sus soldados no estaban muy dispuestos a emprender nuevas campañas, porque aunque su Gobierno hubiera deseado emplear alguna parte de ellos en sofocar la revolución rusa—que, a la postre, y cuando Europa se halle curada de su actual fatiga, tendrá que parecer a manos de alguna expedición aliada, como la que puso término en 1900 a la insurrección de los «boxers» en China—, los soldados se negaron a ir, como pudo verse en las calles de Folkestone y en el campamento de Aldershot.

Además de este estado de fatiga, lo que ha decidido a ser transigente a las grandes potencias es el deseo de sacar a Turquía de las garras del Soviet ruso. La verdadera batalla librada en Lausana ha sido entre Inglaterra y Francia, de una parte, y el Soviet, de la otra.

El interés del Soviet consistía en evitar a todo trance, que se llegase a la firma de la paz, a fin de conseguir que Turquía se entregase a sus manos.

Pero la situación de Rusia es muy mala. Recientemente publicaba la «Frankfurter Zeitung» una descripción de la vida en las aldeas rusas, llena de detalles que no han podido ser inventados, de la que se desprende que hace ya años que han sido derribados en los caminos los postes de telégrafos para hacer de ellos combustible.

Con ellos ha caído la civilización. Hoy hay ciudades de 20 mil almas en Rusia, a las que no alcanza servicio alguno de correos y telégrafos.

El conocimiento de lo que ocurre en Rusia ha sido factor poderoso para curar a los turcos de la tentación de sovietizarse.

Otra circunstancia que ha contribuido a la celebración de la paz es la presencia en Lausana de Venizelos. En Lausana no han faltado los diplomáticos de gran habilidad.

Sobre todos ellos ha descollado Venizelos, con su especial mezcla de sutileza y sencillez. Venizelos ha comprendido

que el país griego no podía resolver sus graves problemas de la hora actual y renovar al mismo tiempo la guerra con los turcos.

Grecia tiene que buscar trabajo para el millón de refugiados que ha recibido del Asia Menor. Está claro que cuando lo encuentre, y no es imposible que consiga establecer en el campo de Macedonia y en Creta esa inmensa población, será Grecia, tanto económica como militarmente, más fuerte que nunca, en tanto que es posible que Turquía, falta de armentos y de griegos, tenga que retroceder a un estado de cosas muy cercano a la barbarie. Pero Grecia no podía, al mismo tiempo, regularizar la situación de ese millón de refugiados y pelear contra los turcos.

Pero probablemente han sido los turcos mismos los que han ido a la paz, por considerar que su elección estaba entre la paz y la guerra contra la Europa occidental, y han preferido la paz.

Estas negociaciones se han celebrado en pleno éxito de la revolución turca, que ha consistido en abolir el poderío del Sultán, en someter el Califato al poder parlamentario, en dar al Parlamento el supremo poder y, sobre todo, en modificar fundamentalmente la estructura de su constitución islámica, en cuanto al Poder público, que estaba esencialmente en poder de las instituciones religiosas, ha pasado a mano de las civiles.

Paralela a esta revolución se ha renovado la vida íntima de los turcos, al punto de que sus mujeres han abandonado el velo que cubría sus caras ante la mirada de un extraño.

Indudablemente se ha estado librando todo el tiempo una batalla espiritual entre orientar la revolución turca hacia el Occidente o hacia Rusia y el Oriente, El Occidente ha prevalecido, y la razón ostensible que ha hecho que los turcos hayan conseguido la abolición de las Capitulaciones es que han podido decir a las potencias europeas que se estaba modificando esencialmente la estructura político-religiosa de la sociedad turca.»

Prensa extranjera

Francia

«Le Temps».

Con motivo de haberse publicado ahora el acuerdo entre Inglaterra y los Estados Unidos, por virtud del cual la primera se obliga a satisfacer a la segunda de estas naciones en sesenta y dos años, y con los intereses correspondientes, 4.600 millones de dólares que reconoce deberle, dice que no es por casualidad por lo que el Gobierno británico precisa su actitud como deudor antes de hablar como acreedor. Considera pesadísima para la Gran Bretaña la carga que se ha echado encima, pues tendrá que satisfacer 161 millones en 1933, 181.695.000 en 1953 y 181.125.000 en el último año de 1984. Añade que si para pagar a los Estados Unidos tiene Inglaterra que hacer pagar a Alemania, ésta necesitaría obtener en marcos oro 676 millones en 1923, 772 en 1923, 763 en 1953, y así sucesivamente hasta 1984. Y tratará de disminuir la parte que corresponde a los aliados, quienes son sus deudores. Y eso sería un escándalo.

Alemania

«Lokal-Anzeiger».

Al comentar el cumplimiento del sexto mes de la ocupación del Ruhr, el correspondiente de este periódico en aquella región escribe: «Las esperanzas que Francia había fundado en la explotación del Ruhr pueden considerarse como un fracaso definitivo. Sea cual fuere la presión creciente de Francia, la resistencia persistirá inquebrantable, como la roca en el mar. Ignoramos las pruebas a que nos someterán el otoño y el invierno; pero lo cierto es que el 11 de enero 1924 continuará la resistencia tan inquebrantable como ahora, en el caso de que la opresión francesa prosiguiera.»

«Deutsche-Tagos Zeitung».

Con motivo de la agresión de que en Bruselas fué objeto el embajador de Alemania por dos ex oficiales belgas, dice: «La actitud de los soldados belgas en el Ruhr ha demostrado desde hace tiempo que los belgas no pueden ser considerados, sino con muchas reservas, como un pueblo culto. Parece que Bruselas pone cuidado en colocarse en el nivel de los pueblos no civilizados, empezando en Europa los métodos que Bélgica instituyó en el Congo. Los ataques a los representantes de las naciones extranjeras no se presentan sino como hechos aislados, en los países civilizados, y son incluidos entre los delitos que exigen las más severas represalias.»

Inglaterra

«Daily Mail».

Dice en su editorial que «la actitud de Francia ha sido mal comprendida y mal representada. Francia desea ardientemente mantener íntimas y cordiales relaciones con la Gran Bretaña, e invoca la ayuda y la simpatía británicas en sus esfuerzos para obligar a Alemania a cumplir sus compromisos... Y añade: «Los franceses afirman que Alemania sólo está arruinada en apariencia, y que conserva toda la sustancia de su riqueza... La absoluta exactitud de esta afirmación la demuestra el último número de la «Quarterly Review», según la cual, la capacidad de Alemania para pagar es mucho mayor que antes de la guerra, y mucho mayor de lo que generalmente se juzga.»

«The Daily Telegraph».

Opina que el Tratado de Lausana es un triunfo para los turcos. Sin embargo, juzga que se necesitará un gran esfuerzo para que sea ratificado, si es que lo llega a ser. En estas condiciones cree que es imposible prever cuál será la fecha de la evacuación de Constantinopla y de los Estrechos.

Italia

«L'Epoca».

Juzga que la dimisión de secretario del partido popular presentada por don Sturzo tendrá efecto inmediato en las jornadas parlamentarias, que van a reanudarse. Cree que la retirada de don Sturzo salva la unidad del partido y quita todo carácter de aspereza a las próximas discusiones parlamentarias y facilita la pacificación del país.

«Il Mondo».

No cree que la dimisión de don Sturzo atende el significado de la batalla que los populares han aceptado, con un espíritu de disciplina y de concordia que tiene su fuerza en razones ideales, más aún que en las legítimas preocupaciones de los intereses de partido.

Automovil Barátisimo

¡Más barato que ninguno!

¿Quiere V. uno?

Acuda para sus compras a la

CASA MATONS

que regala a sus clientes un coche completamente nuevo y equipado en combinación con la Lotería Nacional.

Persianas Piegables

(nuevo invento patentado)

CORTINAS

Ventiladores Neveras

Heladoras

EL ÁGUILA

SAN NICOLÁS, 7 PALMA

EN LA CASA

ALBERTO ENDOLZ

CONSTITUCIÓN, 80

(PASEO DEL BORNE)

encontrareis Calcetines de seda a 2'25 el par. Todos los demás artículos con una gran rebaja de Precios.

Se vende

Finca, compuesta de sótano, cochera y jardín, entresuelo y tres pisos, bien ventilada y muchas comodidades. Calle Molineros, 24. Razón: Son Suñer, Balmes, 68.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Campos

El 12 del actual, una comisión de la Junta local de primera enseñanza integrada por el Alcalde don Cosme M.^o Oliver Lladó, el Cura Económico don Antonio Tomás y el Secretario del Ayuntamiento don Lorenzo Xamena, visitó las Escuelas Nacionales de la población y Colegios de los Hermanos de los Sagrados Corazones e Hijas de María.

Las exposiciones escolares estuvieron nutridísimas de trabajos por lo que la Junta felicitó al profesorado local por su constante labor pedagógica.

En la Escuela Nacional que dirige don Pedro J. Horrach vimos la exposición que está instalada en el salón contiguo a la sala de clases.

El salón estaba adornado con gusto. En la exposición pudimos contemplar tres mapas en relieve: el de España, el de Mallorca y el de Campos con su orografía e hidrografía, el diario de colores de los alumnos e infinidad de trabajos manuales y dibujos, tales como sólidos geométricos, construcciones etc.

La de la escuela que dirige doña Juana Barceló fué también muy amana.

Alrededor de un hermoso mapa en relieve de Mallorca estaban colocados los trabajos de las alumnas, que fueron muy numerosos y variados dado el escaso tiempo que regenta la escuela la Señora Barceló.

También fueron surtidas las de los colegios de los Hermanos de los S. S. C. C. e Hijas de la Misericordia.

Adjudicación del premio «A. Vives»

Por la tarde tuvo lugar la repartición del premio de cien pesetas donado por el culto y competente empujido del Ministerio de Gracia y Justicia afecto a la Subsecretaría don Antonio Vives al alumno o alumnos que más se hubiesen distinguido por su aplicación durante el curso escolar.

A las cuatro se constituyó el tribunal integrado por el Alcalde don Cosme M.^o Oliver Lladó, el Cura Económico Rdo. don Antonio Tomás, el médico titular don Juan Benavent y el maestro nacional don Pedro J. Horrach.

Dióse comienzo al acto y al examen de los alumnos que de las diversas secciones de la Escuela Nacional deseaban obtener tal distinción.

Una vez examinados minuciosamente del programa escolar se procedió a la adjudicación del premio.

El tribunal por unanimidad acordó otorgar el primer premio al alumno Juan Benassar Vanel.

El joven escolar que ocupa rica posición social renunció al metalico que eran 20 pesetas para que se compraran libros para los alumnos pobres de la escuela.

El tribunal felicitó al otorgante por su bello proceder.

Se concedió luego un premio de cinco pesetas a los siguientes alumnos:

Segundo premio.—A Lorenzo Nicolau Vidal.

Tercer premio.—A Salvador Bonet y Miguel Más Puig.

Cuarto premio.—A Miguel Gtaard y un accésit a Antonio Nicolau.

Quinto premio.—A Guillermo Bernard Gomila.

También se otorgó un premio de asiduidad y constancia de cinco pesetas cada uno a los alumnos de la clase de adultos Antonio y Miguel Torres de oficio alfareros.

Se adquirieron seis ejemplares de Patria del P. Ruiz Amado y cuentos escolares los que se repartieron a los escolares no premiados como recuerdo del acto y estímulo para alcanzar la victoria.

El importe de estos premios alcanzó la cifra de 43'60 pesetas.

El Alcalde alentó a los escolares a amar la

virtud y el trabajo por medio del estudio y la aplicación.

Los escolares se mostraron altamente satisfechos y se dió por terminado tan bello acto.

Plácemes mil merece el desprendimiento generoso del señor Vives en favor de la niñez escolar de su pueblo y la buena voluntad del tribunal calificador.

A todos nuestra más efusiva felicitación y que la recompensa dada a los escolares sirva de estímulo para acrecentar el amor a la causa de la escuela que es la de desorgullo progresiva de la Patria.—C.

16 Julio 1923.

Felanitx

En Los Arcos (Navarra) ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño la distinguida esposa del teniente de la Guardia civil don Alberto Blasco, nuestra paisana doña Francisca Bonnia.

—Ha sido concedida la Real licencia para contraer matrimonio con la distinguida señorita Josefina Alzamora al capitán de Artillería don Bernardo Miquel.

La boda se celebrará en breve.

—El distinguido abogado y acaudalado propietario de Ibiza don Pedro Palau, vino a Mallorca para pasar unos días al lado de su hermano político don Antonio Planas y visitar la Estación Ecológica de esta ciudad.

—Llegó a Felanitx procedente de Valencia donde tiene su destino, para pasar una temporada en Porto-Colom, el capellán Castrense don Bartolomé Nadal.

—Ha sido trasladado a Capdepera, para prestar allí sus servicios, el joven oficial del cuerpo técnico de Aduanas, don Carlos Díez Pou.

—Un desequilibrio atmosférico tan insignificante como es soplar venticello recio y encapotarse el cielo nada más que con aparato de lluvia, no parece cosa de grave perjuicio para la agricultura y sin embargo lo fué a principios de la pasada semana, por las circunstancias especiales que concurrían.

Con el zarzoso impuesto por el viento a los árboles frutales, abrumados por el peso de su hermosa carga, vinieron desprendimientos de fruto y desajedaduras de ramas que son para el agricultor contrariedad insospechada, dados los avances de la recolección, y con la conjunción de nubes solamente interceptoras de los rayos solares, vino la paralización de la trilla y también la depreciación del albarcoque hasta lo inverosímil, a causa de que, terminada por muchos fabricantes la elaboración de pulpa y circunscrita la manipulación del rico fruto a la desecación natural, faltando el sol, faltó el principal factor industrial y en las casas compradoras se acumuló mucha mercancía y al segundo día de inactividad eran rechazadas rotundamente hasta aquellas variedades más selectas de nuestro albarcoque, que son el orgullo de la producción frutal mallorquina.

Artá

Programa de las solemnes fiestas que con motivo de bendecir las obras de restauración en la iglesia de los PP. Franciscanos se celebrarán en Artá los días 22, 23, 24 y 25 del actual.

Día 22.—Por la mañana a las 7 misa de comunión general para los Terciarios y demás devotos.

A las 10, terminada Tercia, se procederá a la bendición de las obras restauradas (campanario, tejado, fachada e interior de la iglesia). Efectuará la bendición el P. General de la Orden Fr. Arnaldo Rigo. Se exhibirá el Santísimo empezando cuarenta horas dedicadas a la Sgda. Familia. Luego seguirá la mi-

sa solemne cantada que celebrará de Pontifical el P. General. En el ofertorio predicará don Cosme Bauzá, Pbro. de Felanitx. Un nutridísimo coro de voces cantará la magistral Misa Eucarística de Perossí. Asistirá a estos actos el Ayuntamiento.

Por la noche, a las 7 y media, tendrá lugar la función de reserva de las cuarenta horas con sermón por el P. Pedro J. Cerdá. En esta función se extrenará hermosa iluminación eléctrica en el interior de la iglesia y fachada.

Acto Literario-musical.—A las 10 de la noche en el claustro del Convento profusamente iluminado con bombillas eléctricas tendrá lugar un acto literario-musical. En él tomarán parte reputados oradores y literatos y la orquesta del Convento tocará escogidas piezas musicales.

Día 23 y 24.—A las 9 y media exposición del Santísimo Tercia y Misa cantada. En la función de la noche predicará respectivamente los PP. Fr. Miguel Quetglas y Fr. Mateo Amorós.

Solemne Vigilia de las Espigas.—En la noche del 24 al 25 la Sección Adoradora Nocturna de este pueblo celebrará en la misma iglesia la Vigilia de las Espigas.

A las 10 y media habrá junta de turno y luego exposición del Santísimo. Presentación de la Guardia con sermón por el P. Jaime Rosselló. Seguirán los actos propios de la vigilia y a las 4 de la madrugada se cantará Misa solemne en la que habrá comunión general.

Terminada la misa se hará la procesión con el Santísimo que recorrerá las calles de Peña-roja, Palma, Botovart y Calvario. Se dará la bendición a los campos desde el portal mayor.

Día 25.—A las 9 y media Tercia y Misa solemne que celebrará el P. Provincial. En el ofertorio predicará el P. Fr. Rosselló. Se cantará la Misa Seráfica del F. Amorós.

Por la noche la función empezará a las 8. Predicará el sermón el Rdo. P. Antonio Moler. Luego se hará la reserva con toda solemnidad, que efectuará el P. General. Al terminar la reserva, la banda de música que dirige don Andrés Ferrer tocará escogidas piezas en la plaza del Convento y se quemará un hermoso castillo de fuegos artificiales.

Lluchmayor

Los conciertos musicales que quincenalmente nos dá en estas tranquilas y apacibles noches de verano, nuestra bien ajustada Banda Municipal, son objetos de generales elogios que se convierten en calurosos ovaciones al terminar la ejecución de cada una de las hermosas composiciones del programa.

—Este año la fiesta de San Cristóbal constituyó un acontecimiento para el vecino caserío de El Arenal.

A las nueve de la mañana tuvo lugar la bendición de la nueva campana.

A las nueve y media se celebró solemne Misa interpretándose la partitura del Maestro Botasso.

Fué el celebrante el Párroco de esta ciudad don Andrés Pont. El panegírico del Santo Patrón, corrió a cargo de don Bernardo Trobat, Pbro.

Terminada la solemne Misa se procedió ante numeroso público a la colocación de la nueva campana.

Por la tarde, las carreras de muchachos se vieron concurridísimas.

Una extraordinaria afluencia de lluchmayorenses y palmasinos dió más realce a los festejos.

—El martes último el nuevo Capitán General de estas Islas pasó en auto por esta ciudad al ir a practicar una visita al nuevo fuerte en construcción de La Regana.

—La distinguida esposa de don Alfonso

Habiéndose vendido la finca-tienda

CASAS GOMAS

de la calle de San Miguel, III, (frente Plaza Olivar) se participa a la distinguida clientela, que todas las existencias han pasado a la

Fábrica Medina y C.^a

en su tienda de venta al detall COLON, 31 - 33. TELEFONO, 53

El Doctor D. José Juan y Sansó

ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS

Existente y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid

Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de

Diatermia o termopenetración

Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las hemorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc.

Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenidas - Teléfono 112

Pablo, dió a luz con toda felicidad a un robusto niño.

—Ha llegado don Monserrate Sbert, Cura-Castrense residente en Ciudad Real.

—El almendrón se cotiza en este mercado a 95'00 ptas. quintal.

—En las recientes oposiciones de Celadores de Telégrafos celebradas recientemente en Madrid, han sido aprobados don Juan Llompart y don Juan Juliá.

Ciudadela

La fecha gloriosa del 9 de julio fué conmemorada con la solemnidad de costumbre.

Al solemne funeral celebrado a toda orquesta en la Catedral, asistieron el Cabildo y Clero, Ayuntamiento, Autoridades locales, numerosa concurrencia de fieles y niñas y niños de las escuelas nacionales y del Colegio Salesiano.

Dijo la oración fúnebre don Bartolomé Coll, Pbro., Chochantre.

Terminada la Misa y Responso final, el Ayuntamiento tuvo sesión extraordinaria en la Casa Consistorial, con numerosa asistencia de público.

El Secretario leyó el Acta extendida en Constantino durante el cautiverio por el Notario Quintana y consignada en el *Libro Vermell*, en cuyas páginas se da cuenta de la defensa y rendición de Ciudadela en el Año de la Desgracia.

El Alcalde pronunció luego un discurso.

—Toda la ciudad se hallaba reunida en la noche del jueves en la magnífica plaza del Borne para presenciar el disparo del castillo de fuegos artificiales, que fué del agrado del público.

Hacia muchos años que no habíamos visto fuegos tan hermosos.

Los pirotécnicos señores Cursach y Adrián fueron muy felicitados.

—Nuestra paisana la señorita Margarita Sastro Hernández, que regentaba con aplauso de estos vecinos una de las escuelas de niñas de esta ciudad, ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela nacional de niñas de Ollería, de la provincia de Valencia.

—Nuestro Obispo salió para Mahón, donde pasará unos meses consagrado al ministerio pastoral y al servicio de aquellos sus diócesanos, que esperan con interés la presencia del Prelado.

Acompaña a éste su familiar el Canónigo señor Planells.

—El lunes fué desembarcado otro automóvil marca «Studebaker», dirigido a don Miguel Orfila, representante en Menorca de dicha marca, para el propietario don Lorenzo Villalonga, de Alayor.

—Nos hallamos en pleno verano y, como es natural, el calor aprieta de firme.

El viento *xaloch* distribuye fuego por nuestras calles y la gente busca al atardecer airecillo fresco que mitigue los ardores del día.

En las orillas del puerto se reúnen muchas familias.

Manacor

Se ha repartido el estado de Ingresos y gastos verificados con motivo de las fiestas que en honor del Cura Párroco se celebraron en esta ciudad.

Según dicho estado de cuentas en donde van detallados cada uno de los gastos hechos, resulta que se han gastado trece mil ochocientos setenta y dos pesetas, habiéndose recaudado para dicho fin trece mil ciento ochenta y dos habiéndose suscrito el Ayuntamiento con seiscientos noventa pesetas con treinta y cinco céntimos, que eran las que faltaban para el saldo.

En la hoja publicada la Comisión se complace en dar públicamente las más expresivas gracias al Ayuntamiento de esta ciudad iniciador de la fiesta, al vecindario en general, y en especial a las Autoridades, Maestros, Sociedades, Prensa y particulares por su entusiasta y decidida cooperación en el mayor éxito, acierto y esplendor de las mismas.

De otra nota publicada por la misma Comisión se lee que «hace público para conocimiento del vecindario en general y satisfacción de los interesados y al objeto de que, en todo momento pueda ser juzgada la gestión de la Comisión, se complace en hacer público su agradecimiento a los señores Maestros y Maestras, tanto nacionales como privadas, a don Conrado Garado Gayá, don Pedro Sansó Rosselló y demás que gratuitamente han prestado su valioso concurso en aquellas fiestas, como igualmente a la «Energía Manacorense» por la cesión gratuita del fluido eléctrico necesario para la iluminación de la torre campanario.

FOLLETON DE «EL DIA» 55

EL PIRATA

POR

WALTER SCOTT

anunciaba que no auguraban bien aquella diligencia, y ambos hicieron su observación al mismo tiempo.

—Los locos caminan siempre ligeros y no atienden a nadie — dijo Swertha.

—¡A nosotros no nos es dado evitar nuestro destino! — exclamó el rancelmán. — He conocido a varias personas que han querido detener en su carrera a tales gentes, pero ha sido inútil. Vos habéis oído hablar de Elena Emberson de Camsey, esta había cerrado todas las puertas y ventanas de su casa para que su marido no viese la luz del día y no se levantase para ir a pescar en alta mar, porque temía un tiempo huracano; pues bien, el barco en que él debía salir zozobró en el Roost, y ella moströse muy alegre de haber salvado la vida de su marido, impidiéndole que se embarcara; pero el destino de las criaturas es inexorable. Antes de llegar a su casa, encontrólo ahogado en una balsa. Y aconteció...

Swertha interrumpió a Neil Ronaldson diciéndole que necesitaba ir enseguida a la bahía para hacer partir los barcos.

—Por una parte — decía —, me inquieta ese pobre muchacho, y por otra, temo que se presenten antes que salgan en su busca, pues, como ya os he dicho, mi amo sabe conducir, pero no quiere tirar, y si no ejecutáis sus órdenes saliendo inmediatamente, podéis despediros del alquiler de los barcos; os lo aseguro.

—Bien, bien, — respondió el rancelmán; — partiremos, si, lo antes que sea posible. Por fortuna, el barco de Clawson y el de Pedro Groot se encuentran en la orilla desde esta mañana; porque, cuando se dirigían a la playa, un conejo pudo delante de ellos, y regresaron a su casa como

hombres prudentes, sabiendo que no tendrían que hacer otra cosa — en todo el día. Sorprende, Swertha, que haya tan pocas gentes de juicio en el país. Nuestro gran uallier sólo discute con acierto cuando tiene la cabeza despejada; pero viaja mucho en su navío y su pinaza para conservar mucho tiempo. Ahora aseguran que su hija Minna ha perdido la chaveta. Norna sabe más cosas que nadie; pero no se puede citar como persona sensata. En cuanto al señor Merroun con seguridad que su cerebro tiene, bajo la quilla, una gran vía de agua; y su hijo el joven Mor dant es una cabeza destornillada. En resumen, entre las personas notables de los contornos, hay bien pocas, excepto yo, naturalmente y quizá vos, Swertha, que de uno u otro modo no puedan ser reputadas de locas.

—Así será, Neil Ronaldson — contestó Swertha; — pero si no os apresuráis a ir a la bahía, perderéis la marea, y entonces, ¿quién será el que no tiene juicio?

V

La superstición, que arraigada en Europa, se había extendido hasta aquel lejano archipiélago, había dado gran celebridad a la iglesia de San Ninlán, que a la sazón se encontraba en ruinas. Las islas de Shéttland tenían sus santos, sus capillas, sus reliquias, y aunque poco conocidos en el resto del mundo, eran objetos que atraían el homenaje de los sencillos habitantes de Tule, a quienes imponían respeto. Los isleños tenían una gran veneración, aunque sumamente supersticiosa, a la iglesia de San Ninlán, o como la llamaron después en todo el distrito, de San Ringán. Esta devoción supersticiosa debíase principalmente a que dicha iglesia estaba edificada a la orilla del mar, y frecuentemente servía de punto de orientación a los pescadores que se encontraban con sus barcos en alta mar. La superstición aglomeró tantas prácticas, que el clero reformista creyó de su deber solicitar una orden de los tribunales eclesiásticos prohibiendo celebrar el servicio religioso, fundándose en que el culto con que eran los santos venerados y otras doctrinas erróneas de la Iglesia romana,

sólo servía de entretenimiento a rústicos e ignorantes campesinos.

Cuando la iglesia de San Ringán fué, por esta causa, declarada lugar de idolatría, cumpliéronse todas las formalidades necesarias para anular su consagración y trasladar a otra el culto público, fueron arrancados el plomo y las vigas de su techo, y aquel pequeño edificio gótico, de antigua y grosera arquitectura, quedó abandonado a merced de los elementos. El suelo, en aquel sitio, era muy semejante al de Yarshof, que creemos haber ya descrito; y el furor de los vientos, que soplaban, sin obstáculo que los contuviese, sobre la superficie de esta playa, arrebatada la arena moviediza arrastrándola hasta la nave y las alas de la iglesia; por el lado noroeste, que era el más expuesto al viento, habíanse aglomerado las arenas junto a las paredes exteriores hasta la mitad de su altura, y sólo interrumpían la monotonía y espantosa desnudez de aquella ruina la vista de algunos maderos del techo que habían quedado al descubierto y el pequeño campanario que lo coronaba.

Esto no obstante, y a pesar de su completo abandono, la iglesia de San Ringán conservaba aún vestigios de los homenajes que en otra época se le habían tributado. Los ignorantes pescadores del Dunrossnes observaban una práctica de origen antiquísimo y de la que inútilmente se esforzaba por apartarles el clero protestante. Cuando sus barcos estaban en gran peligro, acostumbraban hacer una ofrenda a San Ringán, que nunca dejaban de cumplir, dirigiéndose solo y en secreto a la antigua iglesia. Allí se descalzaban y, antes de entrar al cementerio, daban tres vueltas alrededor de las ruinas, cuidando de seguir el curso del sol. Al terminar la tercera vuelta, el que había hecho el voto arrojaba su ofrenda, que consistía, por lo general, en una pequeña moneda de plata, por entre los hierros de una reja colocada en uno de los lados, y después se retiraba, sin volver la cabeza atrás hasta que no estaba fuera de los límites de lo que antes había sido un lugar sagrado, creyendo que el esqueleto del santo recibía la ofrenda en su

descarnada mano, y mostraba por la reja su calavera descarnada.

Y, efectivamente, esta escena era horrible para los espíritus débiles e ignorantes, puesto que los impetuosos remolinos que amenazaban sepultar completamente bajo las arenas, las ruinas de la iglesia — y que poco a poco habían ido aglomerando allí tal cantidad, que ocultaban casi del todo el muro, — y los arcos botaretes que la sostenían parecía que hacían esfuerzos para descubrir los sepulcros de los que reposaban desde luengos siglos en la parte del sudeste, y después de un huracán, mostrábanse al desnudo las cajas mortuorias y, en ocasiones, hasta los esqueletos, fuera de las bóvedas cubiertas con mampostería a los ojos asustado de los vivos.

A este sitio encaminábase Mertoun, aunque desprovisto de todo sentimiento religioso o supersticioso y sin experimentar el terror que a todos invadía cuando trataban de aproximarse a la iglesia de San Ringán. Desconocía la superstición, y por esto y por su vida solitaria y el cuidado que tenía en evitar la compañía de los isleños, era considerado como hombre que sin ser muy crédulo, parecía caer en el extremo contrario, dudando quizá de los dogmas recibidos y enseñados por la Iglesia.

Cuando llegó junto a la pequeña bahía, sobre la orilla del mar, y cerca de las ruinas, se detuvo un instante y no pudo menos de reconocer que aquel lugar, que tanto influjo ejercía en la imaginación, era muy a propósito para un edificio consagrado a la religión. La iglesia estaba frente al mar, al que se adelantaban, por una y otra parte, dos promontorios, rocas negras y lúgubres, que formaban los extremos de la bahía y avanzaban sus cabezas gigantes. En el punto más elevado de estas rocas, las gaviotas y otras aves marineras reunidas en grupos, semejaban copos de nieve, mientras más bajo, largas filas de cuervos marinos, parecían soldados colocados en orden de batalla. Tales eran los únicos seres vivientes que poblaban aquellos lugares. Ninguna tempestad combatía entonces al mar y, sin embargo, las olas, bastante agitadas, rompíanse contra los

dos cabos, produciendo un estruendo semejante al del trueno cuando se le oye desde lejos; y ascendiendo en tablas de espuma hasta la mitad de la altura de aquellas rocas, negras como el ébano, ofrecían un espectáculo de colorido y de horror tan hermoso como imponente.

Cuando Mertoun se aproximó a aquellos tenebrosos lugares, el cielo, entre dos promontorios, estaba cubierto por espesas nubes, tan numerosas, que la vista no podía descubrir el Océano. Era una exacta reproducción del mar en la visión de Mirza, en la que los vapores, las nieblas y las nubes lo ocultaban en toda su extensión. El terreno, que desde la orilla se elevaba gradualmente a una altura considerable, no dejaba ver el interior del país, que parecía destinado a una esterilidad eterna; apenas crecían allí algunas matas de hierba desmedradas, y una especie de junco propio de las tierras arenosas. Sobre una colina situada en frente de la bahía y que soló distaba del mar lo suficiente para no estar expuesta a las acometidas de las olas, alzábanse las ruinas medio enterradas en la arena, que ya hemos descrito, rodeadas de una pared que se deshacía en polvo, en la que el tiempo había abierto numerosas brechas, pero que limitaba aún la extensión del cementerio. Los marineros obligados por el temporal entraban en aquella bahía, referían que en ocasiones brillaban luces en la iglesia, lo cual les presagiaba alguna gran tormenta, u otro accidente desastroso cualquiera.

Mertoun, al acercarse a la iglesia, tomó instintivamente, y sin darse quizá de ello cuenta, alguna precaución para no ser descubierto antes de encontrarse junto a la pared que rodeaba al cementerio. Casualmente llegó al ruinoso edificio por el lado en que el viento, esparciendo la arena, dejaba descubiertos los sepulcros.

Entonces, al mirar por una de las brechas, descubrió a la persona en cuya busca iba. Esta estaba ocupada de una manera perfectamente acomodada a las ideas que generalmente se tenían de su carácter, y que, además, era bastante extraordinaria hasta para ella misma.

Encontrábase de cuchillas junto a un monumento antiguo, cuya lápida repre-

GARAGE "SPORT"

GRAN TALLER DE REPARACIONES

de Automoviles, motocicletas, motores marinos y maquinaria en general montado con todos los adelantos modernos. Instalación de motores y maquinaria.

PRONTITUD Y ECONOMIA

Custodia de Autos con STANDS INDEPENDIENTES (departamentos cerrados para cada coche) a precios módicos. Abonos de limpieza y engrase.

Abierto toda la noche

Avenida de Alejandro Rosselló (Ensanche)



Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

EL MEJOR SUSTITUTO DEL VERMOUTH
APERITIVO MALLORQUÍN

PALO RESOLIS

Estimulante del apetito, recomendado por los médicos para los que padecen de inapetencia y por sus cualidades digestivas

AVISO

A partir de la fecha, todas las botellas de PALO RESOLIS, llevarán una etiqueta numerada y a todo el que presente una botella vacía se le regalarán cien pesetas si el número que contiene su etiqueta es igual al primer premio de cualquiera de los sorteos, que celebra la Lotería Nacional, durante el año 1923.

ANTONIO PUIG :-: SANSELLAS

Se alquila

bonita casa con jardín, en Son Españollet.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Buena ocasión

Casita de madera, útil para cualquier negocio, situada detrás de la pescadería, se vende por tener que ausentarse su dueño.
Informes: Colmadó LA LUNA Jaime II, 18.

Tienda de comestibles

Se ha recibido un variado surtido de sardinas en latas de varios tamaños. Se expenden a precios de fábrica.
Sindicato, 149—Palma.

Se desea comprar

una burrita con guarniciones y carreton.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

FINCA

Se vende una nueva en el ensanche compuesta de bajos, 3 pisos, almacén y estenso solar, produce buen interés.
Razón: calle Obispo, 6.

PLUMAS PARA TODO EL MUNDO

Aparenta una pluma de 25 pesetas.

Trabaja como una pluma de 25 pesetas.

Está hecha tan bien como puede estar hecha una pluma de 25 pesetas.

Es de liene automático, fabricada en Inglaterra y está garantizada por toda su vida.

Pruebe una por espacio de treinta días y si no le da resultado satisfactorio le devolveremos el dinero que pagó por ella.

7'75 Desde incluido el sujetador 7'75

Esta es la pluma que ha causado mayor sensación en Madrid y Barcelona.

Compre una ahora mismo

CASA
Malondra

Jaime II, 78
PALMA

Calados

a máquina, se hacen a blusas, vestidos, y ropa blanca.
Se plisan faldas.
Cordón de realce a máquina, para incrustar puntillas y aplicaciones desde 30 céntimos metro.
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

Casita de Recreo en la Vileta

recien construida. Jardín, azótea, fuente, sala, cocina, 3 dormitorios, 25 Ptas. mensuales. Informes: Gabriel Cielos, C. La Roca, La Vileta.

Servicio de Autos

Combinado con el Ferro-Carril de Mallorca

Todos los Domingos empezando el próximo día 17 habrá un servicio de turismo entre Inca y el Puerto de Pollensa, saliendo de Palma a las 7-15 estando de regrero con el que llega a las 20 a Palma, el precio del viaje son 15 ptas. incluyendo tren, auto y comida en el Puerto consistente en paella, dos platos, pan, vino y postres

Para informes: Estación Ferro-Carril y en Pollensa, calle Portellota, 22, RAFAEL CORTES.

Por cambio de local

Vendo una casa en el Arenal, (antes panadería y una porción de terreno junto al mar, de una extensión de 8,000 metros cuadrados aproximadamente.

Una casa bien ventilada y con muchas comodidades en la Vileta, denominada C'an Plata. Parada tranvia.
Informes: Panadería Arenal.

Sellos antirreumáticos "SIGMA"

CACHETS DE DOLOR. Curan rápidamente el reumatismo articular agudo y crónico. Es la enfermedad vulgarmente llamada DOLOR.

Sellos analgésicos "SIGMA"

Curan el dolor de cabeza, de oídos, de muelas y todos los dolores neurálgicos. Calman rápidamente los cólicos hepáticos y nefríticos.

Venta en Farmacias y en el Centro Farmacéutico de Palma.
Preparados por M. SIMONET, Farmacéutico, ALARO.

Opositores Estudiantes

Adquiere certificados de antecedentes penales.
Capuchinos, 24.—Palma.—B. FULLANA.

DIDON

Bebida de lujo, aroma, placer higiénico. Pídale en Cafés de primer orden.
Depósito: Calle de Sanz, 8. Palma.

Venderia

Mostrador, dos estanterías y un taurell propio para tienda de calzado. Hormas y patrones.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Ocasión

Se venden libros de Derecho, Alcubilla, Revista jurídica y otros varios. No se admiten revendedores.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

OCASIÓN

Negocio en marcha y de gran porvenir, se vende por tener que ausentarse el dueño.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Alquilaré

En Palma, Terreno, Molinar ptao alegre y reducido.
Escribir T. G. Bonanova, 22 Terreno.

Por 15.000 Pesetas

Vendo tres casas, alquiler, 830 Pesetas.
Razón: Gloria, 5 - Palma.

Traspaso

Por ausentarse el dueño, traspasaría su negocio en calidad de industria y comercio situado en la calle del Sindicato.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Moto New Hudson

En buen estado, se vende barato.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se alquila

Local propio para fábrica o almacén, en las afueras de la Puerta de San Antonio.
Razón: Plaza de San Antonio, 48.

Se precisa

un oficial y un joven que sepa trabajar algo en hojalatería.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Mandadera

Se precisa para casa de poca familia. Ocupación para todo el día.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

AVISO A LOS EMIGRANTES

Pasajes en todos los vapores de las Américas.

INFORMES GRATIS

En el mismo día que lo soliciten, se expedirá la documentación completa y pasaje para el embarque.
Información para solicitar toda clase de destinos civiles.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Dibujos y Clichés

de toda clase para Comercio e Industria. Clichés TRANSPARENTES para proyección en cines.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

ULTIMAS NOTICIAS

De Madrid

Senado

Asuntos varios

Madrid 19, a las 22.—Comienza la reunión a las cuatro menos cuarto bajo la presidencia del conde de Romanones.

En el banco azul, el ministro de Trabajo.

El señor García Baquero se ocupa de la crisis agrícola.

Pide al Gobierno que estudie detenidamente el problema.

Excita al Gobierno a mantener en todas sus partes el proyecto de ley para contratar tratados de comercio debajo la columna segunda del arancel.

El ministro de trabajo agradece las frases del orador.

Afirma que el Gobierno mantendrá su criterio.

Se entra en el.

Orden del día

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior y varios dictámenes.

El señor González Llanas reproduce su interpelación sobre las minas de Almadén.

Dice que de cada día se protege menos a Almadén.

Continúa la discusión del proyecto de tratados de comercio.

El señor Sala interviene.

Dice que en España se protege de cada día menos el trabajo.

Enumera los perjuicios que causará a la industria el proyecto de ley que se discute.

Pide al Gobierno que conteste categóricamente sobre sus propósitos.

El señor Azpeitua, por la comisión, defiende el dictamen y rebate los argumentos del señor Sala.

El señor Sala rectifica brevemente.

Dice que espera que el Gobierno declarará que traerá a las Cámaras los tratados comerciales.

El señor Echevarría consume el segundo turno.

Califica de quijotismo las facilidades que da España para concertar los tratados con otros países.

El señor Salvador le contesta por la comisión.

Rectifica el señor Echevarría.

El Conde del Moral de la Calatrava interviene para alusiones.

Se hace eco de la alarma que produce en la opinión la autorización pedida.

El señor Sánchez Toca dice que estas cuestiones se deben tratar sin apasionamientos.

Relata la conferencia celebrada con el Gobierno y dice que tiene confianza en que éste aplicará la autorización con la debida forma.

Se suspende el debate y se levanta la sesión a las 7'30.

Congreso

La situación de las cuotas

Madrid 19 a las 22.—Comienza la sesión a las tres y media.

Presidencia: Melquíades Álvarez.

Banco azul: los ministros de Hacienda, Instrucción pública y Gracia y Justicia.

Como no hay bastantes diputados se aplaza para más tarde la aprobación del acta de la sesión anterior.

Conforme a la petición del señor Sabarrit el señor Barcia dice que es tremenda la injusticia de que los soldados de cuota de 1920-21 en Marruecos, sigan prestando servicio mientras sus compañeros de la península están ya en sus casas.

Dice que si continúa el actual estado de cosas tomara una iniciativa para que se depuren, y exijan en su caso, las responsabilidades en que hayan podido incurrir los ministros de la Guerra calculadores de la ley.

Petición de unos expedientes

El señor Ayuso pide unos expedientes, entre ellos el de cesión de unos terrenos de la Real Casa, en el Escorial, a una empresa particular y otro de existencia en Málaga de trigo propiedad del Estado.

El ministro de Estado, de uniforme, sube a la tribuna y lee un proyecto de ley.

El ministro de Fomento contesta al señor Ayuso afirmativamente.

La cuestión cerealista

El señor Teixeira se ocupa de la situación de los cerealistas españoles.

Señala la depreciación que han tenido

los cereales y afirma que el arancel solo beneficia a los panaderos y constituye una burla para los cerealistas.

Como el orador da exageradas proporciones a la pregunta que había anunciado el presidente de la Cámara le llama al orden repetidamente.

El ministro de Fomento dice que el Gobierno estudiará las manifestaciones del señor Teixeira.

Unas denuncias de Prieto

Indalecio Prieto censura y denuncia exorbitaciones judiciales en las elecciones para diputados provinciales en Bilbao.

Pide la destitución del Alcalde.

Contesta el ministro de la Gobernación.

El trabajo en las minas

El señor Llaneza denuncia la inseguridad personal en que se trabaja en las minas de Mieres.

Relata la última catástrofe.

Pide la protección de los obreros.

Pide igualmente que la reforma del Código Minero se imponga por decreto.

Contesta el ministro de Fomento.

Dice que le es imposible atender el último ruego del señor Llaneza.

Pretende intervenir el señor Alcalá pero el presidente de la Cámara se opone.

La cuestión del juego

Don Emiliano Iglesias defiende una proposición sobre la supresión radical del juego.

Denuncia que se juega en ciertas casas de Madrid, San Sebastián y Santander.

El ministro de la Gobernación dice que debe distinguirse entre las poblaciones industriales y comerciales y las playas de recreo.

Afirma que no se concederán nuevos permisos para jugar mientras él esté en el Poder.

El señor Prieto dice que la minoría socialista no votará la proposición porque equivale a reglamentar el juego.

Se desecha en votación nominal.

Orden del día.—Los foros de Galicia

Continúa la interpelación sobre la supresión de los foros de Galicia.

El señor Zulueta combate el proyecto.

El señor Usena defiende el proyecto presentado por el señor Ordóñez cuando era ministro.

El proyecto sobre tenencia de armas

Se suspende el debate y prosigue la discusión del proyecto sobre tenencia de armas.

Se entra en la discusión de la totalidad.

El señor Garau consume el primer turno en contra.

Entiende que el proyecto no remediará los males que trata de resolver y que además no existen motivos que justifiquen la presentación del proyecto.

De Barcelona

Atracos y carreras

Barcelona 19 a las 16.—Anoche, en la barriada de Gracia, la policía perseguía a dos atracadores.

Estos hicieron fuego hiriendo a una muchacha de 20 años, que está gravísima de un balazo en el pecho.

También en Sans, un individuo que corría huyendo de varios sujetos, se cayó disparándosele una pistola, causándole una herida en un brazo, de pronóstico reservado.

Los atracos.—Palabras del gobernador

Barcelona 19 a las 24.—El gobernador al recibir a los periodistas les hizo notar que los atracos intentados ayer habían fracasado y habían sido detenidos los autores.

De continuar por este camino—dijo el señor Portela—pronto cesarán totalmente y se deberá a la reacción el espíritu público, que se ha convencido de que la autoridad agota todos los medios y decidido a ayudarle resistiendo o denunciando.

Las obras del «Metro»

Barcelona 19 a las 24.—Esta mañana la empresa concesionaria del Metropolitano ha reanudado el trabajo de construcción de las zanjas.

Por la comisión le contesta el señor Fernández, defendiendo el dictamen.

El señor Guerra del Río lo combate, haciendo hincapié en el desarme del somatén.

El señor Cordero se extiende en largas consideraciones ajenas a la discusión.

Prórroga de la sesión

A las 9 de la noche el presidente anuncia que se prorrogará la sesión y los socialistas protestan, especialmente el señor Prieto.

El presidente le dice que si cree que ha faltado a su deber presente un voto de censura.

En votación nominal se aprueba por gran mayoría la prórroga de la sesión.

Se concede la palabra al señor Cordero, que dice estar fatigado y tener que hacer esfuerzos para seguir hablando.

El presidente de la Cámara;

S. S. está acostumbrado a estos esfuerzos. Le oímos gustosos.

El señor Cordero continúa hablando y termina excitando al Gobierno a que continúe por el camino emprendido.

El presidente de la Cámara dice:

Queda terminada la discusión de la totalidad.

Los señores Prieto y Saborit protestan.

Se lee una enmienda del señor Ayuso para que se suspendan los efectos de la ley durante el período electoral.

Se fija el orden del día para mañana y se levanta la sesión a las 9'30.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 19 a las 22'00

Interior contado	70'50
Id. fin de mes	70'90
Amortizable 5 p.	96'10
Amortizable 4 p.	89'00
Acciones Banco de España	560'00
Compañía Arrendataria Tabacos	247'00
Exterior	85'80
Español crédito	00'00
Francos	41'50
Libras	32'14
Rio de la plata	245'00
Cedulas Hipotecarias	88'95
Interior nuevo	70'50
Bonos del Tesoro	102'10

Barcelona 19 a las 23'00

Nortes	67'50
Alicantes	67'30
Andaluces	00'00
Rio de la plata	00'00
Orenses	00'00
Coloniales	00'00
Filipinas	00'00
DocKs	16'25
Francos	41'50
Libras	32'17
Dollars	7'00
Liras	30'40
Marcos	00'00
Francos Suizos	122'50
Francos Belgas	00'00
Coronas	00'00

Trabajaron diez y nueve obreros y un capataz.

En el pozo número tres, valla primera, diez obreros y un capataz.

En la valla segunda once obreros y un capataz.

En el pozo número cinco once obreros y un capataz.

Esta tarde se han presentado varios grupos de obreros pidiendo trabajo.

Se espera que mañana se intensificarán las obras de las zanjas de las ramblas.

Sobre un atraco.—Detenciones

Barcelona 19 a las 24.—La policía, siguiendo los trabajos que emprendió cuando tuvo conocimiento del atraco frustrado de que fué objeto la Casa de Banca Padró Hermanos de Manresa, ha detenido a Enrique Pradas, Bernardo Samper, Jesús Llorente, Patricio Rosas, Bernardino Bartolomé, Mariano Pérez, Ramón Casas, José Lesdaz y Bernardino Vidal, los dos últimos de Manresa.

Han incurrido en contradicciones en sus declaraciones.

Un muerto y un herido

Barcelona 19 a las 24.—Han sido asistidos esta tarde en el dispensario de la Alcaldía Miguel Girona y Juan Fabregat que presentaban contusiones y heridas

EL DIA

PERIÓDICO DE OCHO PÁGINAS

ADMINISTRACIÓN: DANÚS, 2-PALMA

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

Nombre _____

Domicilio _____ n.º _____

Población _____

Sírvanse indicar si prefieren se deje el periódico en sitio distinto al domicilio del suscriptor.

EL MEJOR RECONSTITUYENTE

PARA CURAR LA

ANEMIA - DEBILIDAD - RAQUITISMO

DE SUS HIJOS ES EL

VINO YODO-TANICO FOSFATADO REY

De venta en la FARMACIA REY COLÓN, 32 (Esquina Monjas)

Fábrica de artículos de tela impermeabilizada

Bolsas para motores de Gas. Planchas de Goma y telas para Pulmones. Globos obturadores para Gas con y sin espita. Sacos y Fuelles para Oxígeno. Gas del Alumbrado y otros Gases. Telas impermeables para Camas-Hospitales y Clínicas. Medias para Cazador. Pantalones impermeables para trabajar dentro del Agua. Trajes para Mineros y Marineros. Delantales impermeables. Trajes y todos los trofeos para Buzos. Sábanas con tubo de desagüe para camas de enfermos, etc., etc.

CASA CODINA

UNIÓN, 8-PALMA (Entre Mercado y Borne) (FÁBRICA DE GOMAS)

producidas por un piano que llevaban en un camión y que les cayó encima.

El primero murió al entrar en el dispensario.

Buscando a un cadáver

Barcelona 19 a las 24.—Resultado negativo dieron los trabajos de buscar el cadáver que se decía existía en las inmediaciones del «Dédalo».

La denuncia la presentó el Sindicato Único.

Atraco.—Una niña herida gravemente

Barcelona 19 a las 14.—Anoche a primeras horas varios atracadores entraron en la tienda que Benito Riús posee en la calle del Torrente.

Uno de ellos mostró deseos de comprar varios monederos y mientras el dueño los buscaba le amenazaron con pistolas.

A los gritos de auxilio del dueño los ladrones salieron a la calle.

Como la gente les persiguió dispararon las pistolas, hiriendo a una niña de 5 años llamada Anita Cervera, que fué conducida a un dispensario de Gracia.

Le curaron una herida de arma de fuego en la región torácica posterior derecha.

Su estado es gravísimo.

Los procesos sociales

Barcelona 19 a las 24.—El escribano Silverio Valle ha sido nombrado secretario del juez especial que entiende en los procesos sociales.

«Auto» tiroteado por somatenistas

Barcelona 19 a las 24.—Unos somatenistas dieron el alto a un auto en la carretera de Bruch y como no se detuvo le hicieron fuego, hiriendo gravemente a uno de sus ocupantes.

Estos resultaron ser varios vecinos de Orgañá que no oyeron el alto.

El conflicto

de Banca y Bolsa

Un manifiesto del Sindicato libre

Barcelona 19 a las 24.—Un manifiesto del Sindicato libre de empleados de Banca y Bolsa manifiesta que se cumpla el boicot al Banco Español de Crédito.

Agrega que el Sindicato hará lo posible para que no se declare la huelga en determinados Bancos de esta plaza.

Acuerdo de liquidación

Barcelona 19, a las 24.—El Consejo de administración del Banco Español de Crédito ha acordado la liquidación de su sucursal de Barcelona.

Las operaciones se realizarán de diez a doce de la mañana.

Asuntos de Baleares

Para invitar al Ayuntamiento de Palma

Valencia 19.—Hoy sale en el vapor «Jorge Juan» una comisión de concejales del Ayuntamiento de Valencia para invitar al Ayuntamiento de Palma a las Ferias de Valencia.

Espectáculos

Lirico

Desde las 6 y media función de cine: 2.º episodio de «Roger la Honte», «Campeonato de foot-ball entre club Barcelona y Real de Irún» y «Dinamite».

Moderno

Desde las 6 función de cine: «Partidos de foot-ball Barcelona-Alfonso XIII», «Tommo 3.º de «Nobody» y «Huellas perdidas».

Cine nuevo

Desde las 7 función de cine: 11.º y 12.º episodios de «La gran jugada», «Contratiempo de una carta» y «Cielos de Marchufet».

Cine Marina

Desde las 7 función de cine y variedades: 8.º y 9.º episodios de «Las dos niñas de París», «Mujer intrépida» y una cómica y el dueto Bery-Frey.

Casa Marroig

500.000 pesetas

Disponibles para colocar en hipotecas al cinco y medio por ciento. No se admiten intermediarios.

Informarán: CASA MARROIG, Vallori, 2 — Palma

Agencia de Anuncios

Sintas, 16 — Teléfono 227

IMPRENTA DE «EL DIA»